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П л а н  г о д а  — 
к Д н ю  К о н с т и т у ц и и

По итогам прошедшей зи
мовки скота совхоз «Пет
ровский- назван победите
лем республиканского соци
алистического соревнования. 
Не снизили своего высокого 
трудового настроя живот
новоды и летом. К 28 авгус
та уже продано государству

2.026 тонн молока при годо
вом задании в 2.260 тонн. С 
начала года от каждой ко
ровы в совхозе получено! 
2.361 килограмм молока 
при девятимесячном плане 
в 2.265 килограммов.

— За август мы получим 
по 280 килограммов молока

на корову, — говорит глав
ный зоотехник совхоза 
А. П. Друца. — Теперь пе
ред нами стоит задача не 

допустить спада. В  сентябре 
возьмем по 245 килограм
мов молока от каждой ко
ровы.

Годовую программу по 
производству молока и мяса 

животноводы совхоза «Пет
ровский» решили выпол
нить к Дню Конституции 
СССР.

Г. НЕСТЕРОВА.
Кривош еинский район.

П о ч е т ы р е  
нормы в день

В совхозе «Батуринский» 
отличных результатов на 
уборке кукурузы добивается 
механизатор В. Шиттилко. 
В  один из дней при нор
ме 7 5 .тонн он накосил 
зеленой массы 391 тонну. 
Примеру передовика после
довали и его товарищи — 
братья Илья и Павел Аре-

хановы, которые втрое пе
ревыполняют свои дневные 
задания.

Четко организован труд 
в этом кукурузоуборочном 
отряде, хорошо поставлено 
и техническое обслужива
ние.

Ударный труд механиза
торов поддерживают и во
дители автоколонны № 1974 
— А. Болтовский, М. Луйин, 
А. Борзин, перекрывающие 
свою норму в 3—3,5 раза.

В. ПАХОМОВ.
Томский район.

Гвардеец жатвы
Хлеборобам совхоза «Юва- 

линский» Кожевниковского 
района предстоит обмоло
тить хлеба на площади 
9.820 гектаров. Когда гото
вился этот репортаж, меха
низаторы хозяйства уже уб
рали двадцать пять процен
тов посевной площади.

Высок накал трудового 
соперничества в Песочного- 
рельском отделении, где на
чальник механизированного 
отряда П. И. Казер. Де
сятью комбайнами механи
заторы уже обмолотили 160 
гектаров гороха. 45 гекта
ров ячменя, 380 гектаров 
ржи. Сейчас полным хо
дом идет уборка пшеницы.

Первенствует в социали
стическом соревновании
комбайнер Г. В. Селезнев, 
уже четырнадцатую страду 
приезжающий из областного 
центра на помощь ювалин- 
цам. На его счету больше 
трех с половиной тысяч 
центнеров намолоченного 
хлеба. За ним вплотную 
идут Г. Д. Каличкин, А. С. 
'Олейников и П. И. Бирюков. 
Кстати, последний—тоже не 
профессиональный комбай
нер. Петр Иванович — ки
номеханик, но уже девятый 
год осенью—за рулем ком
байна.

НА СНИМКЕ: Петр Ива
нович Бирюков.

Е. ЛИСИЦЫН.

ХЛЕБОРОБЫ! ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО УБОРКИ, ПОЛНАЯ СОХРАННОСТЬ ЗЕРНА-ДЕЛО ЧЕСТИ И СОВЕСТИ!
fКАЖ ДОМ У Х О ЗЯ Й С Т В У - 

Д О Б Р О Т Н Ы Е  С Е М Е Н А
Последние годы большинство хозяйств основных земле

дельческих районов области обеспечивают себя собствен
ными высококачественными семенами районированных сор
тов. Весной текущего года был высеян 81 процент семян 
1 и II классов, а некоторые хозяйства Асиновского, Кожев
никовского, Первомайского и Шегарского районов имели 
все семена первоклассные.

Добротные сортовые семена являются важным фактором 
повышения урожайности. Памятуя об этом, руководители 
и специалисты многих хозяйств, несмотря на исключитель
но сложные условия текущего года, когда в ряде мест уро
жай яровых оказался очень низким, используют все воз
можности, чтобы одновременно с уборкой запасти необхо
димое количество собственных семян. К числу таких хо
зяйств можно отнести колхоз «Гигант» Шегарского, совхоз 
«Таежный» Бакчарского районов, где полностью подготов
лены семена переходящих фондов озимой ржи и гороха. 
Подготовлены Йемена этих культур в совхозе «Заря» 
Хомского района, здесь уже работают и с овсом после 
раздельной уборки.

Однако не все руководители и специалисты проявляют 
заботу о семенах. По состоянию на 26 августа, в хозяйствах 
оолаСти намолочено около 100 тысяч тонн зерна, а в семен
ные фонды ^заложено всего лишь 17 тысяч тонн. В боль
шинстве районоз практически завершили косовицу и об
молот озимой ржи и  гороха, а потребность в семенах этих' 
культур далеко не удовлетворена. Если хозяйства Асинов- 
екого, Кожевниковского, Кривошеинского, Молчановского 
и- Томского районов заложили в семенные фонды необхо
димое количество озимой ржи и сейчас доводят ее до вы 
соких посевных кондиций, то в Зырянском, Колпашевском 
Парасельском, Первомайском, Тегульдетеком и Чаинском 

районах или вообще нет этих семян, или же они имеются 
не в полной потребности. И при этом кое-где используют 
зерно озимой ржи не на семенные цели. Так, в совхозе 
«Вперед» Шегарского района около тысячи тонн зерна сда
ли на хлебоприемный пункт, а нужного количества семян 
не заготовили.

Уборочная площадь и урожайность озимой ржи до
статочны, чтобы полностью заложить семена этой куль
туры. Райсельхозуправлениям, а также руководителям и 
специалистам ^хозяйств, где из-за ограниченности посев
ных площадей и низкой урожайности’ не представится 
возможности заготовить нужное количество собственных 
семян, следует организовать межхозяйственный обмен и 
покупку семян в хозяйствах, имеющих излишки.

Серьезную озабоченность вы зывает создание семен
ных фондов гороха. В  южных районах на значительных 
площадях из-за засухи урожай низок, часть посевов 
полностью погибла. Отдельные хозяйства допустили сме
шанный посев с овсом, и наличие подгона в таких посе
вах осложнило уборку. Из необходимых 5 тысяч тонн 
семян гороха пока заложено в семенные фонды около 1.000 
тонн. Там; где к возделыванию этой культуры отнес
лись ответственно, и в нынешних условиях смогли за 
пасти нужное количество семян. Пример — колхоз «Рас
свет» Первомайского района. Некоторое количество се
мян гороха из-за несвоевременной очистки и просушки 
подверглось порче. В колхозе имени X X IV  съезда 
КПСС Шегарского района по этой причине использова
ли на фураж 16 тонн семян гороха. Беззаботное отношение 
к ценной бобовой культуре проявили и в других хозяйст
вах района. Требование одно: чтобы ни один килограмм го
роха не был использован на какие-либо цели, кроме семен
ных. Это же требование распространяется и на такие дефи
цитные сорта, как озимая рожь «чулпанУ овес «таежный» 
и горох «неосыпающийся».

Как показывают первые дни уборки овса и пшеницы, в 
условиях текущего года может дать хорошие семена толь
ко раздельный способ. Ведь при прямом комбайнировании 
из-за большого подгона и неравномерного созревания зерно 
намолачивается высокой влажности, да и потери велики. 
Обязанность агрономов — детально обследовать все посевы 
и с учетом их состояния определить сроки и способы убор
ки, отдавая предпочтение раздельному способу. В  каждом 
хозяйстве необходимо все сушильно-очистительные комп
лексы максимально использовать для подготовки семян под 
строгим контролем агрономов. Агрономические службы и 
семенные инспекции должны усилить отбор образцов и 
проверку семян на посевные качества.

Помимо обеспечения собственных нужд, колхозам и 
совхозам области предстоит 13 тысяч тонн семян поставить 
в государственные ресурсы. Хлебоприемные предприятия 
располагают хорошей материальной базой. Причем все 
поставляемое сюда зерно следует сушить в семенном режи
ме — такой резерв необходим. Хозяйства обязаны постав
лять на хлебоприемные пункты зерно после первичной 
очистки и с соответствующими сортовыми документами.

Хотя в текущем году урожай хлебов и значительно ни
же прошлогоднего, тем не менее в области имеются все 
возможности подготовить полностью собственные семена.

Поздравление с трудовой победой
Оно напечатано в ше- 

гарской районной газете 
«Путь к коммунизму», и 
обращено к двадцати 
трем комбайнерам, пер
выми в районе намоло
тившим 1.000 центнеров 
зерна. Поздравляя пере
довиков с первой побе
дой в жатве-81, райком

партии . и райисполком 
подчеркивают, что их ус
пех — результат самоот
верженного труда, высо
кого чувства ответствен
ности за порученное де
ло, качеств, особенно не
обходимых в нынешней 
сложной убооке.

С. ЧЕРНИЛ.

ПЕРШ Ш Ш А ПОВОИ П О ТН О
МАРШРУТЫ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»: АДРЕСА УДАРНЫХ ДЕЛ. ОПЫТ. УРОКИ

В п е р е д и  —  

« « К о м с о м о л е ц »

В районном социалистиче
ском соревновании по вы
полнению осеннего комп
лекса сельхозработ уверен
но лидирует совхоз «Комсо
молец». Из 34 комбайнеров, 
намолотивших более тысячи 
центнеров зерна, 26 — из
этого хозяйства. Особенно’
отличаются И. М. Рыбалов— 
2.350 центнеров зерна., В. Д. 
Сухая — 2.240, К. В. Сима
ков — 2.133.

Совхоз «Комсомолец» вы
полнил уже план по засып
ке семян озимой ржи —480 
тони. Кроме того, он пере
дал совхозу «Филимонов- 
скйй» 120 тони, столько же 
тонн передаст и откормЗов- 
хозу.

На уборке кукурузы также 
тон в районном соревнова
нии задают механизаторы 
совхоза «Комсомолец». Они 
убрали 68 процентов всех 
площадей и твердо наме
рены выполнить свое обяза
тельство — убрать всю ку
курузу к 5 сентября. Мно
гие механизаторы значи
тельно перекрывают еже
дневную норму. На счету 
В. И. Кускова и В. ’ Г. Бого
молова v — соответственно 
4.184 и 4.475 тонн скошенной 
массы.

Хорошие темпы на убор
ке кукурузы набрали и в 
совхозе имени Ленина. 
Здесь скосили уже 346 гек
таров этой культуры. Удар
ную работу показывает ме
ханизатор А. И. Гонобобов, 
который более чем втрое

перекрывает дневную норму.
Боевой настрой кормоза- 

готовителей и хлеборобов 
поддерживают водители. Ны
нче они работают, как ни
когда, слаженно, многие 
добиваются высокой выра
ботки. Лучшие в районе 
водители — Д. С. Серафи
мов и А. А. Михайлов, ко
торые перекрывают норму 
в отдельные дни в три раза.

Г. БОГДАНОВ.
А снновский райоп.

зы, вторая — зерновых (в

С  к  и  р  д  у  е  м
процентах):

Кривошеинский 68 31
Томский 63 16

с о л о м у Бакчарский
Аснновский

56
54

21
29

Зырянский 54 15
В связи с тем, что еще Кожевниковский 53 41

недостаточно запасено кор Ларабсльский 49 1
мов для общественного ж и Мол ваковский 47 20
вотноводства, большое . вни Шегарский 40 22
мание мы уделяем подбор Первомайский 40 19
ке соломы и половы. За Чаинский 38 16
планировано собрать ее не Колпашевский 38 16
менее 20 тысяч тонн. Надо ПО ОБЛАСТИ 53 24
отметить, солома качествен Плохо, еще используется
ная. Специально проведен- комбайновый парк в ряде
ныи анализ показал, что 
она не уступит сену треть
его класса.

На заготовке соломы соз
даны специальные звенья, 
которые оснащены самой не
обходимой техникой и ко
торым оказывается такое 
же внимание, как комбай
новым или кукурузоубороч
ным отрядам. Особенно хо
рошо идет скирдовка со
ломы на полях колхозов 
«1 Мая» и «Рассвет». Здесь 
отличаются звенья, возглав
ляемые А. Толкачевым, 
А. Селюниным и А. Попо
вым.

М. ИВИН,
главный агроном Пер
вомайского райсельхоз- 

управления.

А. В. Билибин и В. Т. Нетрибенко п р ессу ю т сен о на а л ек 
сан др овски х лугах  в м ехани зи рован н ом  отряде управления 
техн ологи ческ ого  тр ансп орта С треж евсного управления бу
р овы х работ. С начала сенокосной страды  транспортники 
заготови ли  около 700 тонн прессован н ого сен а для молочно
го ста д а  со вх о за  «С тр еж евской ».

НА СНИМКЕ: А. В. Билибин и В, Т. Н етрибенко.
Ф ото С. Лапина.

г. С треж евой.

ВСЕ
КО М ВЛЙ Н Ы -

в т оп!
По данным на 28 августа, 

в районах области убрано 
первая колонка — кукуру-

хозяйств. Только в Перво 
майском районе положение 
получше, здесь из 153 ком 
байнов в работе 150. А в 
Зырянском из 300 в работе 
только каждый. третий, 
Бакчарском из 245 — 82,
Кожевниковском из . 548 — 
341, Чаинском из 146 — 58. 
Шегарском из 293 — 115 
Колпашевском из 37 г 
строю лишь 12. Ясно, что 
при таком' использовании 
техники трудно рассчиты. 
вать на высокие темпы 
уборки. Следовало бы 
вспомнить: еще зимой мно 
гие хозяйства отчитывались 
о ремонте комбайнов. Зна 
чит, эти отчеты были очко
втирательством?

Не лучше используются и 
жатки. Так, ни одной ж ат
ки не пущено в работу в 
Колпашевском, Молчанов- 
ском, Парабельском, Те- 
гульдетском и Чаинском 
районах. А в других райо 
нах картина такая: Асинов- 
ский:. из 109 в работе 50, 
Кожевниковский: из 262—90: 
Томский: из 118 — 74, Ше- 
гарский: из 118 — 33, Кри
вошеинский: из 19 — 5
и т. д. Спрашивается, как 
же в этом случае успешно 
вести раздельную уборку?

Вспашку зяби быстрее 
других проводят северяне: 
Верхнекетекий район — 67 
процентов, Колпашевский — 
15, Бакчарский — 14. В 
среднем же по области этот 
показатель равен 10 процен
там.

Сев озимой ржи не закон
чили пять районов: Тегуль- 
детский, Первомайский, Зы 
рянский, Шегарский и 
Колпашевский.

«Г отовность проверит поле»
Под таким заголовком в 

газете «Красное знамя» от 
9 августа был опубликован 
критический материал рей
довой бригады областного 
комитета народного контро
ля и газеты «Красное зна
мя», в котором отмечались 
недостатки ' в подготовке к 
жатве некоторых хозяйств 
Асиновского района. Полу

чен ответ от секретаря Аси- 
иовского горкома КПСС 
А. В. Крикунова:

«Факты, изложенные в 
статье, имели место. Руко
водители совхозов «Иови- 
ковский», «Филимоновский» 
и имени Ленина не контро
лировали подготовку техни
ки. Не осуществлял необхо
димого контроля за качест

вом подготовки зерновых 
комбайнов и другой техни
ки инженерный отдел уп
равления сельского хозяйст
ва горисполкома (главный 
инженер В. Н. Тарыкин).

За неорганизованность в 
подготовке к уборке урожая 
директор совхоза «Филимо
новский» В. М. Корнев пре
дупрежден. Привлечен к 
партийной ответственности 
главный агроном хозяйства 
Н. И. Костин.

Администрацией совхозов 
«Филимоновский» и «Нови- 
ковский» приняты меры по 
подготовке комбайнов для 
уборки низкорослых хлебов. 
Отремонтированы все су
шильные комплексы».

РЕЙД ПЕЧАТИ И НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ 

ПО ПОЛЯМ ЗЫРЯНСКОГО РАЙОНА

ГДЕ У РЖ И КОЛОСЬЯ?
Конечно же, колосья у 

ржи на стеблях. Только де
ло в том, что на.большинст
ве площадей озимая роясь 
полегла, а еёли  и не совсем 
спуталась и прибилась к 
земле, то склонилась так 
сильно, как редко бывает с 
яровыми: при такой ситуа
ции можно успешно собрать 
корешки, а вершки оста
вить на полосе.

Так примерно и обстоят 
дела с уборкой ржи в кол
хозах имени X X II партий
ного съезда и «Россия» Зы 
рянского района. Едва чле
ны областной рейдовой 
бригады вышли из машины, 
как обнаружили под ногамй 
в стерне целые залежи ко
лосьев. Главный агроном 
колхоза имени X X II съезда 
партии А. Н. Коврижных 
пытался объяснить явный 
брак естественными поте
рями при механической 
уборке. Потом для пущей 
объективности бросил в 
сторону ком земли, и там, 
где упала эта. мета, на од
ном квадратном метре про
веряющие насчитали в стер
не 27 колосков (в среднем 
по тридцать зерен в каж
дом). В пересчете на гектар 
потери составили свыше 
двух центнеров, а с учетом 
того, что не все комбайны 
оказались полностью загер
метизированы, в кучах со
ломы обнаружилось невы- 
молоченное зерно — свыше 
трех центнеров.

И еще один штрих: ком
байновый отряд, стреми
тельно передвигавшийся 
по ржаной ниве, оставляв
ший кое-где острова несжа
той ржи, сильно засоренной 
осотом, рейдовая бригада 
нашла буквально по россы
пям зерна на полевой доро
ге. У «КамАЗа» из том
ской автоколонны № 1235,
на котором водитель М. М. 
Егоров отвозил рожь от 
комбайнов, была обнаруже
на большая дыра. После 
вмешательства проверяющих 
машину направили на гер
метизацию. Из разговора с 
водителем выяснилось, что 
на базе автоколонны им вы
дали гнилые пологи,' вы
шедшие из строя в первые 
Же дни жатвы .' Так что на 
ухабах (а в колхозе нет 
своего грейдера, и дороги к 
перевозкам зерна не подго
товлены) на землю сыплят- 
ся каскады золотистой ржи. 
Даже у самосвала, что пере
возил зерно на централь
ном току в Богословке, зер
но струйкой вытекало из-

под заднего борта. Словом, 
на протяжении всего убо
рочного конвейера в колхо
зе имени X X II съезда 
партии допускаются боль
шие потери ржи.

И это, извините, не ле
зет ни в какие ворота. Да
же в те, через которые 
председатель колхоза А. А. 
Еловых пытался направить 
проверяющих: в кабинете
руководитель хозяйства 
развернул перед членами 
рейдовой бригады картину 
ежечасного, жесткого конт
роля за качеством жатвы. 
Он подкрепил сказанное 
плакатной схемой, гДе сре
ди прочих структурных под
разделений уборочно-транс
портного конвейера особня
ком, подчиняясь только 
штабу уборки, вырисовы
вается группа качества во 
главе со штатным специали
стом (в решении правле
ния — инспектором по ка
честву) — агрономом Яды- 
киной.

Но вся беда в том, что 
эта красиво выполненная на 
ватмане схема — всего 
лишь безделушка, пред
назначенная для отвода 
глаз проверяющим из «рай
онных и областных органи
заций. Уборочный конвейер 
в колхозе движется как бы 
сам собой. У тех ж е ком
байнеров почти никто не 
бывает: у инспектора по
качеству нет своего транс
порта, у главного агронома— 
та ж е причина, а председа
тель колхоза сам везде с 
пользой для дела быть 
ежедневно просто не может.

В  колхозе «Россия» на 
квадратном метре уборочной 
площади контролеры обна
ружили в среднем 33 ко
лоска. Здесь системы конт
роля за качеством практи
чески нет, главный контро
лер, он же начальник убо
рочно-транспортного комп
лекса И. И. Тыртичный, 
заявил мимоходом, что 
правление официально не 
утверждало его ответствен
ным за качество. Не потому 
ли только после вмешатель
ства проверяющих в хозяй
стве зашла речь о герме
тизации комбайнов?

Велики потери и в кол
хозе имени Калинина. 
Здесь комбайны также не 
загерметизированы. Глав
ный инженер хозяйства 
Н. Ф. Дмитриев попытался 
свалить вину на районное 
объединение Сельхозтехни
ка, якобы не обеспечившее

колхоз чехлами. , Тут же 
позвонили в объединение и 
узнали, что чехлы готовы 
давно, . ждут заказчиков, 
пришлось смущенному Дми
триеву посылать в рай- 
сельхозтехнику нарочных.

Во всех трех хозяйст
вах нет зерновых комбай
нов, оборудованных для 
уборки низкорослых и по
леглых хлебов. В  целом по 
району картина качества 
такова: из 84 проверенных
зерновых комбайнов 46 не 
загерметизировано, обору
довано для . уборки полеглых 
хлебов лишь 9, а для низ
корослых ни одного (за
дание облсельхозуправле- 
ния — 120), потери на 333 
гектарах из 750 проверен
ных составили в среднем 
по 1,5 центнера.

Для руководителей и спе
циалистов зырянских хо
зяйств не стало правилом 
проверять комбайны перед 
выходом в поле на герме
тичность, о системе конт
роля за качеством жатвы 
здесь не думают и спохва
тываются лишь после зна
чительных потерь, когда 
приходится отвечать за 
бесхозяйственность. Настро
ившись на допустимые при 
механической уборке поте
ри, в районе забыли о труд
ностях года, о необходимо
сти свято беречь хлеб.

Итоги рейда рассмотрены » 
на бюро Зырянского райко- 1 
ма КПСС. , За допущенные ■ 
недостатки в качестве убор
ки урожая председатели 
колхозов «Россия» Г. И-. 
Дроздов и имени X X II  съез
да. КПСС А. А. Еловых 
строго предупреждены.

Районный комитет народ
ного контроля в частичное 
возмещение материального 
ущерба, нанесенного потеря
ми зерна, произвел денеж
ные начеты на главного ин
женера колхоза имени X X II 
съезда КПСС В. М. Слив- 
кина и главного агронома 
этого хозяйства А. И. Ков
рижных.

Материалы рейда обсуж
даются в  коллективах трудя
щихся района.

В  рейде приняли участие:
Л. УШАКОВ — заведующий 
нештатным отделом район
ного комитета народного 
контроля, А. САМОЗВА
НОЕ — нештатный инспек
тор, К. ТРЕТЬЯКО В — за 
меститель председателя об
ластного комитета народно
го контроля, В. ДРОЗДОВ 
—корр. «Красного знамени».

Морма на зиму
Сообщение ЦСУ

Все резервы используют 
хозяйства страны для "по
полнения запасов кормов 
на зиму. В дело идут не 
только травы, но и ботва 
овощных культур, картофе
ля, сахарной свеклы, дру
гие пожнивные остатки.

Многие хозяйства, прово
дят повторные укосы трав 
на сено — в большинстве 
регионов страны погода 
благоприятствует получению 
этого корма бысокого каче
ства. Но сообщению ЦСУ

СССР, на 24 августа пере
выполнили планы заготовки 
сена хозяйства Украины и 
Казахстана. В  целом по 
стране его заготовлено бо
лее 57 миллионов тонн.

Продолжается , закладка 
на хранение' других кормов. 
Сенажа принято по актам
52,3 миллиона тонн, соломы, 
мякины и других грубых 
кормов — 51,8 миллиона
тонн.

В разгаре — приготовле
ние силоса. Его уже полу

чено около 33 миллионов 
тонн, в том числе 5,5 мил
лиона тонн обогащенного 
карбамидом и. другими син
тетическими азотосодержа
щими добавками. Во многих 
областях Российской Феде
рации, Украины и Белорус
сии много внимания уделя
ется Заготовке комбиниро
ванного силоса. В целом по 
стране его заложено 338 ты
сяч тонн.

В хозяйствах продолжа
ют производство травяной 
муки искусственной сушки 
и других искусственно обез
воженных зеленых кормов, 
включая травяную сечку.

(Корр. ТАСС).
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П Р О Г Р Е С С
Ц В Е Т Ы  Н А  К О Л О Н Н А Х

«РАЗВИВАТЬ ПРОИЗВОДСТВО И ОБЕСПЕЧИТЬ 
ШИРОКОЕ ПРИМЕНЕНИЕ АВТОМАТИЧЕСКИХ 
МАНИПУЛЯТОРОВ (ПРОМЫШЛЕННЫХ РОБО
ТОВ), ВСТРОЕННЫХ СИСТЕМ АВТОМАТИЧЕ
СКОГО УПРАВЛЕНИЯ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
МИКРОПРОЦЕССОРОВ И МИКРОЭВМ, СОЗДА
ВАТЬ АВТОМАТИЗИРОВАННЫЕ ЦЕХИ И 
ЗАВОДЫ».

(Из Основных направлений экономического и 
социального развития СССР на 1981— 1985 годы 

и на период до 1990 года).

' «  ВНЕДРЕНИЕ РОБОТОТЕХНИКИ — ПОД ПО
СТОЯННЫЙ ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ

ф  ЗАВОД сСИв'эЛЕКТРОМОТОР>: ДЕЙСТВУЮТ 
56 АВТОМАТИЧЕСКИХ МАНИПУЛЯТОРОВ

ф  СПОЛНА ИСПОЛЬЗОВАТЬ НАУЧНЫЙ И ПРО
ИЗВОДСТВЕННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ ТОМСКА

ф  УСПЕХ РЕШАЮТ ИНЖЕНЕРНЫЕ КАДРЫ

Томские роботы:
возможности, действительность, перспектива.».

Беседа нашего корреспондента с секретарем Томского ГК КПСС Ю. Я. Ковалевым
—- Первый вопрос, Юрии 

Яковлевич, касается той ор
ганизаторской работы, ко
торую провел и проводит 
Томский городской комитет 
КПСС по осуществлению 
требований известного поста
новления ЦК КПСС «О ме
рах но увеличению произ
водства и широкому приме
нению автоматических ма
нипуляторов в отраслях 
народного хозяйства в свете 
указаний X X V  съезда 
КПСС».

— Промышленные роботы 
— новое направление ком
плексной автоматизации 
производства, отличающееся 
от традиционных средств 
своей универсальностью и 
быстротой перестройки на 
новые операции. Особенно 
эффективно внедрение ма
нипуляторов и роботов на 
тяжелых монотонных и 
вредных работах, а также 
для обеспечения двух- и 
трехсменной работы станоч
ного парка.

Эти особенности промыш
ленных роботов и автомати
ческих манипуляторов соз
дают возможность широкого 
применения их на промыш
ленных предприятиях Том
ска, Из этого исходил гор
ком КПСС, рассматривая 
вопрос «О состоянии и ме
рах . по улучшению работы 
по механизации и автома
тизации промышленного и 
строительного производства» 
на пленуме в марте 1980 го
да. Указания X X V I съезда 
партии по этому' вопросу, 
названное постановление ЦК 
КПСС вызвали новый инте
рес инженеров, техников, 
рабочих к роботам и мани
пуляторам, побудили гор
ком КПСС конкретизиро
вать работу по их внедре
нию. Это выразилось в фор
мировании единой комплек
сной программы «Автомати
зация и комплексная ме
ханизация производства в 
машиностроении на основе 
автоматических манипуля
торов и промышленных ро
ботов». Для руководства 
этой программой в составе 
научно-технического совета 
при горкоме КПСС создана 
рабочая группа по робото
технике, которую возглавил 
кандидат технических наук 
Анатолий Кузьмич Марты
нов. Составлен и утвержден 
Е январе бюро горкома 
КПСС план пропаганды ро
бототехники, практического 
внедрения ее на производ
стве. Мы рассчитываем в 
осуществлении этого плана 
на активное участие пар
тийных организаций.

— Цо, очевидно, этому пла
ну предшествовало изуче
ние положения дел на от
дельных предприятиях. Что 
показало это изучение?

— Прежде всего наши

товарищи побывали во мно
гих городах Советского 
Союза, где есть опыт внед
рения роботов, — Москве, 
Коврове, Новосибирске, Вла
димире, Запорожье. Срав
нение показало, что в Том
ске имеется хорошая основа 
для развертывания работ по 
роботизации производства. 
Высокий уровень автомати
зации механообработки на 
основе станков-автоматов, 
автоматических линий и 
манипуляторов достигнут в 
объединении «Сибэлектро- 
мотор», на ГПЗ-5. В десятой 
пятилетке на путь автома
тизации вступили и другие 
заводы серийного производ
ства. Созданы первые цехи- 
автоматы станков с число
выми программными уст
ройствами. Заметных успе
хов достигли в этом произ
водственное объединение 
«Контур» и радиотехниче
ский завод. Внедрение робо
тов в Томске началось 
прежде всего в литейном 
производстве, наиболее
вредном для человека.

Но эта работа идет очень 
неровно. На заводе резино
вой обуви, электролампо
вом, химфармзаводе, лесо
промышленном и мебель
ном комбинатах, карандаш
ной и спичечной фабриках 
и других предприятиях 
большое количество техно
логических операций, кото
рые целесообразно; а в От
дельных случаях необходи
мо механизировать,- Но это
го не делается. На пред
приятиях есть отделы меха
низации и автоматизации. 
Работают они не одинаково 
напряженно. Например, на 
электротехническом заводе 
на одного работника этого 
отдела приходится 2,8 внед
ренных автомата и приспо
собления, на ГПЗ-5 — 2,1, а 
на заводе режущих инстру
ментов —- только 0,6, на ма
нометровом заводе —• 0,3.

Нельзя не обратить вни
мание и на такое обстоя
тельство. Очень медленно 
автоматизируются отдель
ные монотонные массовые 
операции на сборке, хотя 
на них занято большое ко
личество рабочих. К приме
ру, на манометровом заво
де занято ручной сборкой 
манометров 14 процентов 
промышленного персонала... 
Короче говоря, в городе 
есть и определенный опыт 
роботизации производства, и 
есть технологические опе
рации и целые предприя
тия, где, как говорится, 
надо начинать с нуля.

— Видимо, Юрий Яковле
вич, исходя из этого поло
жения планируется работа 
на перспективу? Хотелось 
бы рассказать читателям об 
основном содержании упо
мянутого вами плана ме
роприятий.

— Томские роботы, я бы 
сказал, имеют ближнюю

и дальнюю перспекти
вы. Ближняя связана со 
все более широким, если не 
сказать массовым внедре
нием на наших предприя
тиях серийных роботов и 
манипуляторов, выпускае
мых машиностроительными 
предприятиями страны.
Здесь важно следить за но
винками, вовремя делать 
заказы, добиваться их вы 
полнения. К примеру, на 
восьми крупнейших заво
дах Томска в X I пятилетке 
запланировано внедрение 
более 120 промышленных 
роботов. Следующий шаг 
вытекает из того обстоя
тельства, что на томских 
предприятиях выпускается 
ряд машин и механизмов 
(ЧПУ, специальные элек
тродвигатели, управляющие 
модули и т. д.), которые в 
порядке кооперации могут 
поставляться на заводы-из
готовители промышленных 
роботов. Это создает основу 
для организации изготовле
ния роботов за счет коопе
рации усилий ряда пред
приятий непосредственно у 
нас.

— Но это уже, Юрий 
Яковлевич, прямой выход 
на науку. Расскажите по
дробнее, какое участие при
нимают наши ученые во 
внедрении роботов и мани
пуляторов на томских пред
приятиях?

— Й а у ч н о  - исследова
тельские институты и вузы 
имеют хорошие научные 
заделы для развертывания 
работ по робототехнике и 
помощи производству во 
внедрении промышленных 
роботов. Есть в Томске база 
для подготовки специалис
тов по робототехнике — тех
нологов, электромехаников, 
электриков, математиков 
и т. д. На этой основе при
нято решение об открытии 
новой специальности в Том
ском политехническом ин
ституте. Комплексная про
грамма предусматривает 
объединение усилий многих 
научных коллективов, чет
кое распределение конкрет
ных обязанностей в этом об
щем деле. Активно работа
ет в этом направлении ка
федра технологии машино
строения ТПИ, ставшая ме
тодическим центром нашей 
работы. В осуществлении 
программы по роботизации 
большое участие принимают 
ученые: профессор В. 3. Я м 
польский, кандидат техниче
ских наук В. И. Лившиц, 
доцент А. М. Малышенко и 
другие.

Эти примеры активности 
производственников и уче
ных дают основания на
деяться на успешное осу
ществление комплексной 
программы внедрения авто
матических манипуляторов 
и промышленных роботов 
на томских предприятиях.

На самом верху агрегата 
засветилась мигалка.

— Требуется помощь че
ловека, — спокойно конста
тирует начальник цеха 
М. П. Ротекер, — а окажет 
ее (он показал в сторону 
подходившего рабочего)
бригадир наладчиков Васи
лий Иванович Мартынов...

Первый цех на «Сибэлек- 
тромоторе» буквально насы
щен автоматическими лини
ями и агрегатными станка
ми. А всю вспомогательную 
работу делают манипулято
ры (промышленные робо
ты), кстати, полученные за
водом в комплекте с новой 
техникой.

Мы долго наблюдали, как 
двурукий помощник челове
ка — робот — четко выпол
нял несложную, но отнима
ющую немало времени и 
очень монотонную опера
цию — снимал чисто обра
ботанную деталь и ставил 
ее в кассету. И так почти 
безостановочно всю смену.

М. П. Ротекер подсчитал: 
на линиях по обработке ва
лов и роторов, полученных 
из ГДР, установлено 24 
манипулятора, на агрегат
ных станках — 15.

ФОТОРЕПОРТАЖ

— Значит, — поинтересо
вались мы, — новая техни
ка благоприятствует росту 
производительности труда?

— Безусловно, — согла
сился Михаил Петрович. — 
Выпуск продукции за пре
дыдущее пятилетие возрос 
у нас в полтора раза, а чис
ленность рабочих уменьши
лась более чем на 60. Вся 
продукция выпускается со 
Знаком качества и в пол
ной номенклатуре.

Вот и нынче план семи 
месяцев перевыполнен на 
3,4 процента, цеховая себе
стоимость снижена на 0,41 
процента. Коллектив неод
нократно занимал первые 
места в общезаводском со
циалистическом соревнова
нии. 38 рабочих взяли обя
зательство выполнить годо
вой план к 64-й годовщине 
Великого Октября.

Задают тон в соревнова
нии бригады наладчиков 
В. И. Мартынова и В. К. 
Карташова, бригадир элек

триков, секретарь партбюро 
цеха В. И. Пухов, старший 
мастер В. Н. Редькин, мно
гие другие.

На стенде четко выделя
ется плакат, призывающий 
бороться за звание коллек
тива высокой культуры тру
да. В цехе эту проблему 
видят комплексно. Надо 
внедрить нынче четыре ком
плекта агрегатных станков, 
построить образцовые быто
вые помещения, позаботить
ся о повышении квалифи
кации рабочих, производст
венной эстетике. Кстати, сре
ди наладчиков—рабочих са
мой ведущей профессии — 
38 человек со средним, 15 
—со среднетехническим, 2—с 
высшим образованием. 16 
ребят учатся в вечерней 
школе.

...В одном из пролетов мы 
встретили бригадира Викто
ра Карташова. По его ини
циативе к каждой колонне це
хового корпуса пристроили 
ящички с цветами, которые, 
вопреки заявлениям скепти
ков (мол, среда не та, да и 
зачем цветы в цехе), хоро
шо принялись и, как ут
верждают рабочие, подни
мают настроение. Здесь же, 
в цехе, готовятся установить 
огромный аквариум.

Но вернемся к роботам...
— Они, — сказал нам 

главный инженер предприя
тия А. А. Соколов, — ус
пешно работают также в 
других цехах — на ком
плексно механизированной 
линии сборки электродвига
телей и на автоматической 
линии для отливки станин. 
Всего их на заводе — 56.

В  перспективе думаем соз
дать участок по механиче
ской обработке деталей 
электродвигателей новой 
серии, он будет оснащен 
станками с ЧПУ и автома
тическими роботами.

В, ЗАНЛАТИН,
Завод  «С ибэлектром отор».

* * *
НА СНИМКЕ: бригадир

наладчиков В. К, Карташов 
(слева) и заместитель на

чальника цеха В. В. Кли
мов решают технические 
вопросы.

Фото Б. Некрасова.

®  Двурукий «гном»
При автоматизации таких 

операций в промышленно
сти, как холодная штампов
ка и механообработка, пере
работка пластмасс и меха
ническая сборка, вполне 
применим робот «Гном-ЗР», 
Он скомпонован из унифи
цированных модулей и 
предназначен для обслужи
вания технологического
оборудования.

Как он трудится? Руки 
манипулятора — трубчатой 
конструкции, вылет их ре
гулируется в широких пре
делах. Это дает возмож
ность устанавливать ваку
умный, электромагнитный 
или механический схваты. 
Система управления вы
полнена в виде операцион
ного пульта.

О новинке сообщает Бело
русский НИИНТИ.

Ф  Стальной 
богатырь

ПРОШЛОЙ пятилетке 
в промышленности об
ластного центра до

стигнуты # определенные 
успехи по автоматиза
ции одной из массовых 
операций — механической 
обработки изделий. На за
водах «Сибэлектромотор», 
электротехническом, под
шипниковом, режущих ин
струментов внедрены авто
матические линии, обслужи
ваемые манипуляторами.

Но традиционные манипу
ляторы не решают всех 
проблем, например по авто
матизации мелкосерийного 
и опытного производства, 
так как в основном они 
рассчитаны на один посто
янный вид работ. Этого се
годня мало, так как фор
мальный перенос опыта ра
боты при изготовлении де
талей в массовом производ
стве на сложные, многоно
менклатурные производст
венные процессы мелкосе
рийного не дает существен
ного эффекта.

Основным направлением 
является применение стан
ков с ЧПУ, а на этой осно
ве — автоматизированных 
участков и комплексов. Ав- 
тохматические манипулято
ры, выполняющие здесь те 
или иные операции, долж
ны работать по гибкой, из
меняющейся программе. Это 
и есть интенсификация про
изводства.

«Перед каждой отраслью 
стоят свои актуальные за
дачи и специфические 
проблемы, — отмечал това
рищ Л. И. Брежнев. — Но 
есть проблему, которые ох-
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ватывают все сферы народ
ного хозяйства, и главная 
из них —■ завершить пере
ход на преимущественно 
интенсивный путь развития».

Решение этих проблем 
приобретает все большую 
значимость,, так как на по
давляющем большинстве 
предприятий механообра
ботка стала лимитировать 
технологические процессы 
с длительным циклом про
изводства.

Что же делать? Прямо 
скажем, в нашем городе 
сЬзданы для роботизации 
производства уникальные 
условия. Судите сами: уст
ройства числового про
граммного управления,
стойки управления (как 
комплектующие изделия 
для робототехники) изготов
ляют в объединении «Кон
тур», высокомоментные дви
гатели (приводы) — в объе
динении «Полюс», аппара
туру КАМАК, блоки пит.а- 
ния делают также на на
ших предприятиях. Созда
на мощная научная база на 
основе двух вузов — ТПИ 
и ТИАСУРа.

Уже успешно работает 
комплексно автоматизиро
ванный цех станков с 
ЧПУ и с участками, уп

равляемыми от ЭВМ, — по
истине прообраз цеха буду
щего. Внедрены первые об
разцы отечественных про
мышленных роботов. На
пример, инструментальный 
оператор АИ-8, превращаю
щий одношпиндельный ста
нок с ЧПУ в многоцелевой 
обрабатывающий центр. Это 
и роббт «Циклон-ЗБ», внед
ряемый для загрузки стан
ков на электротехническом 
заводе. Находятся, в стадии 
внедрения роботы-заливщи
ки расплавленного металла, 
роботы для автоматизации 
листовой штамповки на 
радиотехническом заводе.

Координирует эти дейст
вия рабочая группа при 
Томском горкоме партии, 
куда вошли руководители 
ведущих предприятий горо
да и специалисты. Разрабо
тана комплексная програм
ма по автоматизации и 
комплексной механизации 
производства в машино
строении на основе автома
тических манипуляторов и 
промышленных роботов.

Успешное выполнение за
дач, поставленных X X V I 
съездом КПСС в области 
автоматизации и роботиза
ции производства в маши- 
но- и приборостроении, за 

висит в значительной степени 
от подготовки инженерных 
кадров. Подготовка инжене- 
ров-механиков широкого 

’ профиля, ■ I технологов и 
конструкторов ведется в
Томске только по одной 
специальности, в политех
ническом институте, а это 
не удовлетворяет потребно 
стей предприятий.

Было бы своевременным 
расширить и форсировать 
подготовку таких специали 
стов. Передовые томские 
предприятия могут служить 
базой для студенческих 
практик и реального дип
ломного проектирования 
Необходимо, как считают 
руководители ряда пред
приятий г. Томска, органи
зовать учебно-научно-про
изводственный комплекс 
для решения научно-иссле
довательских и производст
венных задач, так как ав 
томатизация и роботизация 
промышленного производ
ства — одно из важнейших 
направлений в работе тру
довых коллективов, хозяй 
ственных руководителей и 
технической общественно
сти.

А. МАРТЫНОВ, 
руководитель рабочей 
группы по робототех
нике научно-техниче
ского совета при Том
ском горкоме КПСС, 
кандидат технических 

наук;
В. ЛИВШИЦ,

доцент кафедры «стан
ки и резание металлов» 
политехнического ин
ститута, кандидат тех

нических наук.

Вузы и производство 0 6 5 4 -И 0 В Д Я  С П ЕЦ И А Л Ь Н О С ТЬ
Выполняя решения X X V I съезда партии, Томский по

литехнический институт начинает с нового учебного го
да подготовку специалистов по -робототехническим си-* 
стёмам.

Наш нештатный корреспондент Р. Городнева беседует 
с заведующим кафедрой автоматики и телемеханики 
доцентом А. М. Малышенко.

—- Александр Максимо
вич, чем вызвано открытие 
этой специальности в ТПИ?

— Прежде всего необхо
димостью уже сегодня 
иметь на предприятиях ин
женерные кадры, споЬобные 
решать задачи роботизации 
технологических процессов, 
проектировать, настраивать 
и эксплуатировать промыш
ленные роботы и роботизи
рованные технологические 
комплексы.

Роботы, еще недавно быв
шие лишь на страницах на
учной фантастики, шагнули 
в цехи промышленных 
предприятий. В стране раз
работано свыше 200 конст
рукций автоматических ма
нипуляторов (промышлен

ных роботов первого поко
ления), несколько десятков 
из них выпускаются серий
но. Вся эта техника осво
бождает людей от тяж е
лого однообразного труда 
на таких операциях, как 
штамповка, литье, сборка, 
механообработка, сварка, 
позволяет улучшить усло
вия труда, повысить коэф
фициент сменности обору
дования, снизить остроту 
дефицита трудовых ресур
сов для многих отраслей 
промышленности, создает 
предпосылки для комплекс
ной автоматизации техноло
гических процессов. Роботы 
находят все большее приме
нение также при исследова
нии космического простран

ства, Мирового океана, в 
строительстве, медицине, на 
ядерных установках.

Подготовка инженерных 
кадров по робототехнике до 
сих пор велась лишь в че
тырех вузах — в Москве, 
Ленинграде, Куйбышеве и 
Челябинске. В связи с ост
рым дефицитом специали
стов указанного профиля 
коллегия Минвуза СССР 
приняла решение об откры
тии специальности 0654 еще 
в шести вузах.

Нашему институту до
верено первому начать под
готовку инженеров-робото- 
техников для предприятий 
Сибири и Дальнего Востока. 
Открытие специальности в 
ТПИ предложил коллектив 
кафедры автоматики и те
лемеханики, активно под
держали ректорат, город
ской и областной комитеты 
КПСС.

— Какая подготовка ве
лась на кафедре для орга
низации учебного процесса 
по норой специальности?

—г Црежде всего мы поз
накомились с организацией 
подготовки инженерных 
кадров по робототехнике в 
Московском высшем техни
ческом училище имени Бау
мана, Ленинградском и 
Киевском политехнических 
институтах, внимательно 
изучили их учебные планы 
и программы. Используя 
опыт этих вузов и свой ка
федральный в подготовке 
специалистов по автомати
ке и телемеханике, разра
ботали основную учебную 
документацию — квалифи
кационную характеристику, 
учебный план и программы 
лекционных курсов. Готовы 
программы лабораторного 
практикума. Приступили к 
организации лабораторной 
базы. Для этих целей не
давно получен промышлен
ный робот «Циклон-ЗБ». 
Большая работа проводится 
на кафедре по систематиза
ции сведений об отечествен
ных и зарубежных роботах

и их применении, создана 
научно - исследовательская 
лаборатория по комплекс
ной автоматизации и робо
тотехнике.

— Кафедра автоматики и 
телемеханики отныне ста
новится выпускающей ка
федрой по двум специаль
ностям. Что объединяет эти 
специальности?

— Очень многое. Специ
альности «автоматика и те
лемеханика» и «робототехни
ческие системы» ориентиро1 
ваны на разработку и экс
плуатацию средств автома
тизации и автоматизирован
ных систем управления тех
нологическими процессами 
(АСУТП). Для этих средств 
и систем используется об
щая элементарная база. Уп
равление в АСУТП и в ро
ботизированных комплексах 
осуществляется на едином 
методологическом и техни
ческом обеспечении, в ча
стности на базе управляю
щих ЭВМ. Робот — специа
лизированное автоматиче

ское устройство, предназна
ченное для выполнения ме
ханических действий. В 
связи с этим подготовкой 
инженеров по специально
сти 0654 в других вузах за 
нимаются кафедры, специа
лизирующиеся в области 
автоматического управле
ния. Связанное с обучением 
по двум специальностям 
(такая практика в институ
те имеется) укрупнение ка
федры будет способствовать 
расширению научно-педа
гогического коллектива, по
вышению его возможностей 
в решении более крупных 
научных, методических и 
учебных задач. Это отвеча
ет современной тенденции 
укрупнения вузовских ка
федр.

— Планируется ли коор
динация работы с другими 
кафедрами и факультетами, 
занимающимися проблема
ми комплексной автомати
зации?

— В институте создан 
специальный совет по этой

проблеме под председатель
ством ректора. Задача сове
та — направлять и коорди
нировать деятельность ка
федр и НИИ, занимающих
ся вопросами комплексной 
автоматизации и робототех
ники. Эти вопросы решают
ся не только на нашем фа
культете, но и на факуль
тетах автоматики и элек
тромеханики, физико-техни
ческом, теплоэнергетиче
ском, машиностроительном, 
коллективами учебно-науч
но-производственного ком
плекса. НИИ ядерной физи
ки и. НИИ электронной ин
троскопии. Координация ра-- 
бот поможет решать проб
лему в комплексе, общими 
усилиями, не распыляя сил, 
использовать результаты 
исследований в обучении 
студентов.

* * *
В новом учебном году в 

институте будет также на
чата подготовка специали
стов еще по двум направле
ниям: на машиностроитель
ном факультете — по по
рошковой металлургии и 
напыленным покрытиям, на 
физико-техническом — по 
физическим методам и при
борам контроля качества.

На Белохолуницком (Ки
ровская обл.) и Узловском 
(Тульская обл.) машино
строительных заводах ис
пользуется для подъема и 
транспортировки грузов (до 
250 килограммов) при сбо
рочных и станочных рабо
тах манипулятор консоль
ный.

Манипулятор состоит из 
колонны-трубы, закреп
ленной на фундаменте, и 
двухплечевой стрелы, осна
щенной тяговым устройст
вом, грузовой подвеской, 
телескопической штангой. 
Он обеспечивает возмож
ность четко, быстро и точно 
маневрировать грузом с по
мощью рукоятки. Экономи
ческий эффект от его внед
рения составляет за год 
3 тысячи рублей.

®  Операция 
«Поиск»

Внедрен в производство 
адаптивный робот Р-2, пред
назначенный для обслужи
вания станков с ЧПУ, за- 

2 калки инструмента, нанесе
ния окрасочных покрытий, 
укладки заготовок в тару и 
для друтих целей.

Р-2 состоит из манипуля
тора и устройства управле
ния. При считывании ин
формации с программоноси
теля определяются точки 
позицирования, различные 
команды и выдержки вре
мени. В заключение вы 
дается команда на схвау ма
нипулятора и технологиче
ская команда. Так выпол
няются операция «Поиск» и 
«разученные» приемы в ра- ‘ 
боте.

Годовой экономический 
эффект от внедрения робо
та составляет 14 ты-сягч 
рублей ’ (высвобождаются 
рабочие, увеличивается ко
эффициент загрузки обору
дования).

® Что такое АРТЛ!
Так называется автомати

зированная робототехноло
гическая линия, в которую 
входят четыре промышлен
ных робота, четыре токар
ных полуавтомата, загру
зочное и захватывающие 
устройства, транспортная 
система. Линия рекомен
дуется для токарной обра
ботки деталей тиля «вал» в 
машиностроении и уже 
внедрена в производство. 
Экономический эффект — 5 
тысяч рублей — достигнут 
за счет сокращения числен
ности работающих.

Ф С высоким 
качеством

Эту новинку разработали 
и внедрили в  объединении 
«Ижорский завод» (г. Ле
нинград). Манипулятор
предназначен для дистанци
онной подачи плазматрояа 
в труднодоступные места , 
при совмещенной плазмен
но-механической обработке 
деталей на токарных стан
ках модели 165. Робот со
стоит из механизмов пере
мещения плазматрона
(имеющих шесть степеней 
свободы) и закрепляется в 
резцедержателе станка.

И вот результат: за  счет
применения манипулятора 
сокращается время на об
работку деталей, повышает
ся ее качество, увеличива
ется срой службы резце®, 
снижается расход электро
энергии.

ф Эффект —
15 тысяч рублей

Как сообщил Волгоград
ский ЦНТИ, внедрен в про
изводство малогабаритный 
сварочный манипулятор. С 
его помощью можно вы 
полнять автоматическую, 
полуавтоматическую элек- 
тродуговую сварку раз
личных швов. При этом 
значительно повышается ка
чество самого шва, улучша
ются условия труда и сни
жается трудоемкость работ.

Годовой экономический 
эффект от внедрения одно
го _ манипулятора — 15 ты
сяч рублей.

* * *
Исчерпывающие сведения 

можно получить по адресу: 
г. Томск, ул. Дальнеклю
чевская, 4, ЦНТИ,

к >», *. 1* *• • -л A rf. л *_____
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О т ч е т  и с п о л
Как ужо сообщалось, со

стоялась V II сессия област
ного Совета народных депу
татов. С докладом о работе 
исполнительного комитета 
областного Совета выступил 
председатель облисполкома 
А. Е. Высоцкий.

Он сказал, что, как и все 
советские люди, труженики 
нашей области стремятся 
внести достойный вклад в 
реализацию решений X X V I 
съезда партии. Взят уверен
ный старт в новой пятилет
ке. Однако природа поста- 

•вила нас в невероятно слож
ные условия. Большая 
часть территории области 
подвергалась сильной засу
хе. Со всей остротой встала 
задача сохранить поголовье 
скота, удержать достигнутый 
уровень производства жи
вотноводческой продукции. 
Областная партийная орга
низация возглавила борьбу 
трудящихся за предотвра
щение серьезной угрозы ж и
вотноводству и всему сель- 

ф  скохозяйственному произ- 
- ) водству.

Промышленность области 
справилась с заданиями го
сударственного ' плана 1980 
года по всем основным тех
нико-экономическим показа
телям. При выполнении 
плана 7 месяцев текущего 
года обеспечен рост реали
зации продукции по срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года на 
3,2 процента. Весь прирост 
промышленной продукции 
получен за счет увеличения 
производительности труда.

Вместе с тем облиспол
ком не добился планомерной 
работы всех предприятий. 
Управления хлебопродук
тов, пищевой промышлен
ности, объединения Томлес- 
пром, рыбной промышленно
сти, а также некоторые рай
исполкомы допустили сниже
ние производства по сравне
нию с соответствующим пе
риодом прошлого года. В  те
кущем году не выполнили 
план реализации продукции 
19 процентов предприятий, а 
с учетом обязательств по 
поставкам — более полови
ны. Не справились с зада
нием по производительно
сти труда 23 процента пред
приятий. Почти одна треть 

. предприятий не выполнила 
Ж! планы прибыли и допусти- 

'ла удорожание себестоимо
сти товарной продукции. 
Потери рабочего времени со
ставили в I полугодии почти 
98 тыс. человеко-дней.

Местным Советам следу
ет улучшить организатор
скую и воспитательную ра- ,, 
боту в трудовых коллекти
вах, повысить ответствен
ность руководящих кадров 
за выполнение государст
венного плана.

В  марте текущего года 
на сессии областного Со
вета определены ' меры по 
увеличению производства, 
расширению ассортимента 
и повышению качества то
варов народного потребле
ния. Производство товаров 
культурно-бытового назна
чения и хозяйственного 
обихода возросло на 11,5 
процента. Однако ряд пред
приятий систематически 
срывает плановые задания, 
а  заводы подшипниковый, 
резиновой обуви и электро
ламповый, районы ' Зырян
ский, Бакчарский и Молча- 
новский даже снизили вы 
пуск товаров для народа. 
Руководители управлений 
лесного хозяйства (тов. Бай- 
дин), местной (тов. Костючен- 
ко) и топливной промыш
ленности (тов Рыков) счита
ют выпуск простейших из
делий широкого потребле
ния делом .второстепенным. 
Это говорит о том, что ор
ганизаторская работа по 
выполнению решений сессии 
была недостаточна. Слабо 
контролирует соблюдение 
государственной плановой 
дисциплины и областная 
плановая комиссия, лично 
тов. Попов.

В  текущем году освое
но капитальных вложе
ний на 18 п р о ц е н т о в  
больше соответствующего 

лтериода прошлого года. Уве
личился ввод основных 
фондов. Однако лимит 
капитальных вложений
за семь месяцев исполь
зован не полностью. Введе
но в действие 39 процентов 
общей площади жилых до
мов к плану девяти меся
цев. Наибольшее отстава
ние допущено Томским и 
Асиновским горисполкома
ми, Парабельским, Молча- 
новским и Первомайским 
райисполкомами. Ни одного 
кв. метра жилой площади 
за 7 месяцев не введено от
делом народного обцазова- 
ния и управлением бытово
го обслуживания населения. 
Неудовлетворительно орга
низуют и контролируют ход 
строительства уксы облис
полкома и Томского горис
полкома.

Не изжита практика рас
пыления трудовых и мате
риальных ресурсов по мно
гочисленным стройкам. Ру
ководители отдельных под
рядных организаций недо
оценивают сооружение объ
ектов, прямо связанных с 
удовлетворением потребно
стей людей. Так, террито- 

4  ркальное управление строи

тельства, трест Томсксель-
строй, объединение Томск- 
ремстрой неудовлетвори
тельно организовали работы 
на важнейших пусковых 
стройках.

Недостаточны темпы ре
конструкции завода круп
нопанельного домостроения, 
строительства кирпичных 
цехов на заводе № 3, заво
де строительных материалов, 
Шегарском сельском строи
тельном комбинате.

Крайне низкими темпами 
в этом году ведется строи
тельство . жилья на селе. 
Годовые' лимиты капиталь
ных вложений за 7 месяцев 
использованы в Каргасок- 
ском районе лишь на 30 
процентов, Колпашевском — 
на 42, Молчановском — на 
47. В  Первомайском и Верх- 
некетском районах в эксп
луатацию не введено ни од
ного квадратного метра 
жилья. Отстает и строитель
ство на селе школ, детских 
дошкольных учреждений и 
клубов. Исполкомы местных 
Советов должны строже 
спрашивать с хозяйствен
ных руководителей за вы
полнение планов социально
культурного и жилищно
бытового строительства,
срочно принять меры для 
сдачи всех пусковых объек
тов в срок.

В  отчетный период полу
чили дальнейшее развитие 
дорожное хозяйство, транс
порт и связь. Однако и в ра
боте Этих отраслей много 
упущений. Трест Спеццор- 
строй (тов. Трифонов) мед
ленно создает собственную 
производственную базу. На 
транспорте узким. местом 
остаются погрузочно-раз
грузочные операции — от
сюда большие простои ва
гонов, судов. Речной порт 
отстает с завозом на север 
угля, горюче-смазочных и 
строительных материалов, 
продуктов и кормов.

Требует существенного 
улучшения благоустройство 
и санитарное содержание 
многих населенных пунк
тов.

В  июле текущего года, 
продолжает докладчик, пле
нум обкома КПСС рассмот
рел задачи областной пар
тийной организации по даль
нейшему развитию продо
вольственного комплекса в 
свете решений X X V I съез
да КПСС.

Ввод в эксплуатацию 
крупных сельскохозяйствен
ных комплексов, укрепле
ние м а те о и а л ьно - те х л 1гчс -
ской базы колхозов и сов
хозов... дозволили. , увеличить 
продажу населению яиц, 
мяса птицы, овощей и кар
тофеля. Однако в снабжении 
населения мясом, маслом и 
молоком сохраняются труд
ности.

За . 7 месяцев выполнены 
планы производства всех 
видов. продукции животно
водства, обеспечен рост про
дажи государству мяса, мо
лока и яиц. Увеличена 
численность и продуктив
ность скота.

За достигнутые успехи во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании за уве
личение производства и за
готовок продуктов живот
новодства в зимний период 
1980— 1981 годов Томская 
область. Первомайский,
Томский районы, совхозы 
«Новиковский», «Петров
ский» и «Корниловский» 
признаны победителями и 
награждены Почетными 
грамотами ЦК КПСС, Сове
та Министров СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ.

Но эффективная работа 
ферм налажена не везде. 
Снижение производства мя
са допустили хозяйства Бак- 
чарского и Каргасокского 
районов, а в Кожевников- 
ском и Молчановском — мя
са и молока.

Обком КПСС не раз обра
щал внимание облисполко
ма, сельскохозяйственных 
органов на серьезные недо
статки в организации вос
производства и сохранности 
скота, оздоровлении стада. 
Тем не менее положение ме
няется к лучшему медлен
но. Нужны эффективные 
меры для устранения паде
ж а скота в Колпашевском, 
Тегульдетском, Кожевников- 
ском, Асиновском и других 
районах.

Из-за низкой урожайно
сти зерновых животновод
ство области нынче будет 
испытывать большой дефи
цит в зернофураже. Но в 
результате огромных уси
лий трудящихся сел и го
родов, большой организа
торской и политической ра
боты областной партийной 
организации заготовка сена, 
сенажа и травяной муки 
ведется небывало высокими 
темпами. На сегодня заго
товлено в расчете на услов
ную голову 11,1 центнера 
кормовых единиц грубых 
кормов, или на 30 процен
тов больше уровня прош
лого года.

К сожалению, не везде с 
предельной ответственно
стью создают запасы кормов. 
Упрека заслуживают руково
дители Первомайского, Те- 
гульдетского, Кривошеин- 
ского, Шегарского и Аси- 
новского районов. Областное 
управление сельского хо
зяйства, тресты Свинояром

и Скотопром не обеспечили 
эффективного контроля за 
соблюдением технологии, 
смирились с низким каче
ством кормов в хозяйствах 
Молчановского, Парабель- 
ского районов.

Медленно ведутся подго
товка к зиме животноводче
ских помещений, ремонт и 
строительство кормоцехов, 
силосных и сенажных тран
шей.

Необходимо повести реши
тельную борьбу с пассив
ным созерцанием трудно
стей, иждивенческими на
строениями. Наряду с убор
кой урожая важно энергич
но .продолжать заготовку 
сена, сенажа и других кор
мов. В  каждом хозяйстве 
их запасы должны быть 
больше планового задания 
на 30—40 процентов. Зада
ча — выкосить все кормо
вые угодья и неудобицы, 
продолжить заготовку ве
точного корма, полностью 
собрать солому и полову, 
ботву картофеля и овощей. 
Все корма должны быть 
своевременно подвезены к 
местам зимовки скота. Надо 
обеспечить их строгий учет, 
экономное и эффективное 
расходование.

В эти дни сомкнулись в 
единый узел все сельско
хозяйственные работы, в 
том числе и создание на
дежной основы будущего 
урожая. Требуются допол
нительное напряжение, вы 
сокая организованность,
Однако темпы уборки низки. 
Не включены в работу сот
ни комбайнов, допускаются 
большие простои автомоби
лей, потери зерна и соломы, 
Подобное положение в ус
ловиях этого года совершен
но нетерпимо!

Областное управление
сельского хозяйства не до
билось того, чтобы руково
дители и специалисты всех 
уровней повсеместно рабо
тали инициативно, были 
активными проводниками 
достижений науки,. передо
вых приемов и методов ор
ганизации труда и произ
водства, глубоко вникали в 
экономику и настойчиво
добивались высоких конеч
ных результатов.

Многое предстоит сде
лать для создания крепких 
подсобных хозяйств пред
приятий, учреждений, ор
ганизаций. В области воз
росло поголовье всех видов 
скота в личных хозяйствах 
граждан. В сложных услови
ях года мы обязаны сде
лать все, чтобы не допустить 
сброса поголовья, создать 
сельским жителям все усло
вия для содержания скота.

Партия и правительство 
требуют режима строжай
шей экономии. Однако в об
ласти велики непроизводи
тельные расходы, потери 
металла, топлива, цемента, 
минеральных удобрений, 
сельскохозяйственной и дру
гой продукции. Особая забо
та депутатов, всей общест
венности должна быть про
явлена о рациональном ис
пользовании хлеба.

X X V I съезд КПСС предъ
являет высокие требования 
к многогранной деятельно
сти Советов, направленной 
на улучшение условий тру
да и быта, медицинского и 
торгового обслуживания, 
рост образовательного и 
культурного уровня населе
ния.

Эти вопросы находятся в 
центре внимания облиспол
кома. Однако в торговле и 
общественном питании не 
устранены факты низкой 
культуры обслуживания, на
рушения правил торговли 
при продаже дефицитных 
товаров, нередко срываются 
графики завоза продукции. 
Это—следствие бесконтроль
ности и попустительства со 
стороны управлений торгов
ли (тов. Чумак), общественно
го питания (тов. Троицкий), 
облпотребсоюза (тов. Демчен
ко), То.мсклесурса (тов. Гри
шаев). Не проявляют принци
пиальности в пресечении на
рушений правил торговли 
отдел цен и государственная 
торговая инспекция. Облис
полком, райгорисполкомы, 
постоянные депутатские ко
миссии, сельские и посел
ковые Советы ослабили 
контроль за подбором и вос
питанием кадров торговых 
работников.

В оказании бытовых ус
луг в расчете на душу на
селения большое отставание 
допустили Томский, Пара- 
бельский. Верхнекетский и 
Асиновский районы. Управ
ление бытового обслужи
вания населения (тов. Сте
панов), райгорисполкомы не 
принимают действенных 
мер по наращиванию объе
мов услуг, мало заботятся о 
повышении качества обслу
живания населения.

Предметом постоянной за
боты Советов является и 
улучшение охраны здоровья 
людей. Укрепилась участко
вая служба, улучшилась 
кардиологическая, онкологи
ческая и скорая медицин
ская помощь населению 
нашей области. Но положе
ние дел в организации ам
булаторно - поликлиниче
ской помощи остается слож
ным. Серьезно недорабаты
вает санитарно-эпидемиоло
гическая служба.

Очень важно улучшать 
деятельность учреждений 
культуры и искусства, физ
культурную и спортивную 
работу.

Облисполком считает важ 
нейшей задачей повышение 
уровня организационно-мас
совой работы, стремится со
вершенствовать стиль и ме
тоды руководства исполко
мами местных Советов. Мно
гие из них стали глубже 
вникать в производственную 
деятельность предприятий, 
лучше координировать их 
усилия в решении социаль
но-экономических задач.

И все же облисполком, 
ряд райисполкомов медлен
но перестраивают работу в 
духе требований постанов
ления ЦК КПСС, Президиу
ма Верховного Совета СССР 
и Совета Министров СССР 
«О дальнейшем повышении 
роли Советов народных де
путатов в хозяйственном 
строительстве». Слабо орга
низуют исполнение решений 
облисполкома в управлени
ях сельского и коммуналь
ного хозяйства, объединении 
Сельхозтехника, облпотреб
союзе, в Первомайском, Ше
гарском, Асиновском рай- 
горисполкомах. Оргинструк- 
торский отдел (тов. Каратаев) 
должен четче, энергичнее 
вести организацию контро
ля и проверку исполнения.

В  текущем созыве, гово
рится в докладе, принято к 
исполнению 3.518 наказов
избирателей. Более 40 про
центов наказов выполнено. 
Руководителям Томского и 
Асиновского горисполкомов, 
Бакчарского и Томского
райисполкомов, ряда пред
приятий следует значи
тельно улучшить организа
торскую работу по выполне
нию наказов.

В отчетный период повы
силась эффективность рабо
ты органов народного конт
роля, облисполком активно 
поддерживал их предложе
ния и начинания. Совершен
ствуется практика взаимо
действия с дозорными.

Советы народных депута
тов усилили внимание к
соблюдению социалистиче
ской законности, укрепле
нию общественного правопо
рядка. Число правонаруше
ний сократилось. Однако не 
везде разработанные комп
лексные мероприятия хо
рошо реализуются. Слабо 
работают комиссии по борьбе 
с пьянством, алкоголизмом. 
Областное управление внут
ренних дел (тов. Бомонин) не 
проводит эффективной про
филактической работы; не- 
достддочно . испоюовуеич риды 
общественности в борьбе за 
образцовый правопорядок.

Выполняя решения ЦК 
КПСС по работе с письмами 
и организации приема тру
дящихся, облисполком, его 
отделы и управления, рай- 
горисполкомы значительно 
усилили внимание к этому 
вопросу. Но факты во
локиты, невнимательно
го отношения к прось
бам людей все же встреча
ются. Необходимо повысить 
персональную ответствен
ность руководителей и долж
ностных лиц, настойчиво 
искоренять проявления бю
рократизма, делать на осно
ве анализа писем и заявле
ний трудящихся выводы, 
связанные с решением те
кущих и перспективных за
дач.

В  заключение А, Е. Вы 
соцкий выразил уверенность, 
что Советы народных депу
татов, их многочисленный 
актив, все трудящиеся обла
сти будут самоотверженно 
трудиться над выполнением 
решений X X V I съезда пар
тии, планов хозяйственного 
и социально-культурного 
строительства.

* * *
Говоря о производстве и 

продаже государству сель
скохозяйственной продук
ции, первый секретарь Пер
вомайского РК КПСС А. Н. 
Соколов подчеркнул, что 
можно было бы сделать 
больше, если бы не тради
ционная раскачка, ияеди- 
венческие настроения от
дельных руководителей и 
специалистов. И недоброже
лательная позиция некото
рых областных ведомств, 
например, Томсксельхоз- 
монтажкомплекта. Животно
воды готовят к зиме фермы 
и комплексы, но затягива
ются установка и отладка 
животноводческого оборудо
вания. Цока, говорит А. 11- 
С околов, деятельность по
добных предприятий и объ
единений будет оценивать
ся в денежном выражении, 
а не конечным результа
том— той же степенью го
товности животноводческих 
помещений ■— настоящей 
помощи сельскохозяйствен
ным предприятиям не бу
дет.

От временных, нерегуляр
ных наездов в район пред
ставителей облпотребсоюза 
(затянулось строительство 
торговых объектов), сель
хозтехники особого проку 
нет, селянам нужна кон
кретная и ощутимая по
мощь.

Большое влияние на про
изводственные дела могут 
оказать депутаты местных

Советов, организованные в 
группы и посты на' важных 
направлениях народного хо
зяйства. В  Бакчарском 
районе, говорил на сессии 
председатель райисполкома 
Н. А. Солтаганов, это влия
ние заметно усилилось. Де
путаты взяли под свой 
контроль положение дел и в 
таких подразделениях, как 
реммастерские, стройпло
щадки.

Выступающий критикует 
управления местной про
мышленности, пищевой 
промышленности, бытового 
обслуживания населения за 
слабую помощь району.

Год назад было создано 
управление по повышению 
нефтеотдачи пласта, под
земного и капитального 
ремонта скважин. Депутат 
областного Совета, буриль
щик этого управления В. Н. 
Артющик сетовал на мед
ленное развитие материаль
но-технической базы нового 
подразделения Томскнефти. 
Нефтяникам нужны устро
енный быт, высокопроизво
дительная техника, различ
ные материалы. Недалеко 
до зимы, а на вахты не за
везено в достаточном коли
честве горюче-смазочных 
материалов. Управлению 
госкомнефтепродуктов следу
ет поторопиться с доставкой 
их на север.

О проблемах комплексной 
застройки городов и сел 
говорил на сессии директор 
института Томскграждан- 
проект В. П. Клеруа.

Необходимо взаимодей
ствие различных ведомств, 
активная роль архитектур
но-планировочного управле
ния. Видимо, есть смысл в 
непрерывном планировании 
строительства.

Развитие материаль
но-технической базы колхо
зов и совхозов часто упи
рается в слабость сель
ских строительных подраз
делений. Для Зырянского 
района, говорил председатель 
райисполкома В. М. Ювчен- 
ко, это жгучая проблема. 
Особенно неэффективно ра
ботают подразделения Обл- 
межколхозстроя, Спеидор- 
строя. Поддерживая А. Н. 
Соколова, выступающий го
ворил о том, что настала 
пора оценивать работу об
служивающих сельское хо
зяйство организаций не по 
стоимостным показателям, 
а по конечным результатам.

В. В. Лычагин, генераль
ный директор производствен
ного объединения Сибкабель, 
считает, что курс на созда
ние подобных объединений 
себя оправдал. Но нужно 
смотреть в будущее, оп
ределять пути прогресса. 
Для объединения важны 
высокие темпы нового стро
ительства и реконструкции 
цехов, особенно вспомога
тельных, жилья, объектов 
соцкультбыта. Но основное 
подрядное строительное
предприятие — трест № 6— 
систематически срывает за
дания, затягивает сроки сда
чи объектов, допускает брак. 
Объединение намерено соз
дать собственный строитель
ный участок, но вопрос по
ка не решается.

Нынче, сказал на сессии 
звеньевой уборочно-транс
портного комплекса совхоза 
«Советский» Шегарского
района А. Е. Битко, кормо- 
заготовители приняли повы
шенное обязательство. Впе
реди—зима, нужно не толь
ко сохранить скот, но и по
лучить максимум продук
ции. Депутат возмущен, что 
подчас на село отправляют 
машины похуже. Например, 
20 процентов автомобилей 
из автоколонны № 1974 по
стоянно простаивают из-за 
технической неисправности, 
да и присылают в хозяйст
ва машины различных ти
пов и грузоподъемности. Ча
сто бывает даже трудно по
мочь в ремонте, запчастями. 
Совхозный же транспорт 
основательно изношен, его 
обновление идет медленно.

Основная тема выступле
ния заведующей облоно 
3. Г. Барашевой — трудовое 
воспитание школьников,
взаимодействие школ, базо
вых предприятий и сельских 
Советов. В  области много 
примеров пбложительной 
работы по трудовому воспи
танию, но некоторые пред
приятия и местные Советы 
не поддерживают усилий пе
дагогических коллективов.

Начинается новый учебный 
год, но плохо отремонтиро
ваны школы в лесных по
селках по вине предприя
тий Томлеспрома. В некото
рых районах невысок про
цент учителей с высшим об
разованием, мало учителей 
начальных классов.

Бригадир треста Томск - 
ремстрой С. П. Лиманская 
рассказала о своей бригаде, 
наставничестве, заботе, про
являемой руководством тре
ста о рядовых строителях. 
Но степень механизации 
о т д е л о ч н ы х  работ на 
стройках пока еще низка, 
нередки срывы в снабжении 
материалами. Выход депу
тат видит в четком плани
ровании, механизации Всех 
строительных работ.

По отчету исполкома об
ластной Совет народных 
депутатов принял соответст
вующее решение.
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|  Р епортеры  Т А С С  и А П Н  сообщают

ОСТАНОВИТЬ НЕЙТРОННУЮ БОМБУ!
СТОКГОЛЬМ. Здесь состо

ялась массовая демонстра
ция протеста против реше
ния президента США при
ступить к полномасштабно
му производству нейтронно
го оружия. По призыву 
Шведского национального 
комитета защиты мира в 
широкой манифестации,
проходившей под лозунга
ми «Остановить нейтронную 
бомбу!», «Северу Европы— 
безъядерную зону!», приня
ли участие представители 
политических партий Шве
ции, профсоюзов, женских, 
молодежных, других общест
венных организаций стра

ны. Ее участники прошли по 
центральным улицам Сток
гольма к зданию посольст
ва США, где состоялся ми
тинг и была принята резо
люция протеста против на
ращивания Соединенными 
Штатами ракетно-ядерного 
потенциала в Европе.

До сих пор в мире еще 
не было более варварского 
оружия, чем нейтронная 
бомба, заявил на митинге 
видный общественный дея
тель Швеции писатель Ар- 
вид Рундберг. Он призвал 
дать решительный отпор 
новым коварным замыслам 
США И НАТО превратить

Европу в ядерного заложни
ка Пентагона.

Пока катастрофа не стала 
реальностью, говорится в 
резолюции, принятой на 
митинге, необходимо пре
дотвратить осуществление 
решения администрации 
Рейгана о полномасштаб
ном производстве нейтрон
ного оружия, предназна
ченного для уничтожения 
народов Европы, а также 
мобилизовать все силы ев
ропейской общественности 
на то, чтобы положить ко
нец термоядерному терро
ризму США.

К положению в Польше
ВАРШАВА. Выступая пе

ред партийным активом 
Познанского воеводства,
Первый секретарь ЦК 
ПОРП С. Каня остановился 
на актуальных проблемах 
развития страны.

Ситуация в Польше оста
ется кризисной, сказал он. 
Экономический спад пока 
не удалось остановить. Труд
ное положение складывается 
на внутреннем рынке. Улуч
шение может наступить 
лишь посредством более про
изводительного труда, луч
шего, чем до сих пор, хо
зяйствования. Прежде всего 
речь идет о более полном 
использовании природных 
богатств страны. Самое важ 
ное сейчас •—• обеспечить 
эффективность угольной и 
других добывающих отрас
лей. Стоит задача вырав
нивания диспропорций, при
ведения в соответствие де
нежного и товарного обра
щения.

Сложные проблемы, свя
занные с огромной задол
женностью Польши, возни
кают во внешней торговле. 
Только по процентам в те
кущем году предстоит за
платить около 2,6—2,7 млрд, 
долларов. Очевидна необ
ходимость создания мощно
го экспортного потенциала, 
никто не возьмет нас на со
держание, подчеркнул С. Ка
ня.

У партии есть програм
ма выхода из кризиса. Она 
работает над созданием ус
ловий для осуществления 
экономической реформы, 
которая раскроет преиму

щества социалистической 
системы.

Первый секретарь под
черкнул намерение ПОРП 
последовательно идти кур
сом, выработанным ее IX  
съездом, курсом укрепления 
руководящей роли партии, 
ее марксистско-ленинского 
облика. Эта линия должна 
быть одновременно линией 
борьбы со всем тем, что уг
рожает социализму в на
шей стране, подрывает на
циональную безопасность. 
Таких угроз немало. Мы не 
можем допустить до того, 
чтобы были потеряны заво
евания социализма в Поль
ше, под угрозой оказались 
бы основы строя в нашей 
стране.

С. Каня заявил, что его 
визит совместно с В. Яру- 
зельским в Крым и пере
говоры, которые состоялись 
там с товарищем Л. И. Бре
жневым, другими членами 
советского руководства, от
мечены пониманием труд
ностей Польши. Вместе с 
тем с советской стороны 
выражалась обеспокоен
ность в связи с развитием 
обстановки в ПНР. Польша 
является частью социали
стического содружества,
оборонительного Варшавско
го Договора. Ослабление 
Польши влияет на обороно
способность всего социали
стического содружества. В 
совместном коммюнике чет
ко подчеркнуто, что сущест
вование сильной суверенной, 
социалистической Польши 
отвечает интересам Совет

ского Союза. Одновременно 
там указано, что могущест
во и высокий международ
ный. авторитет Советского 
Союза отвечают -интересам 
народной Польши, интере
сам её безопасности и яв
ляются важным элементом 
социалистического развития 
в ПНР.

* * *
В Варшаве под председа

тельством В. Ярузельского 
состоялось заседание Сове
та Министров ПНР, на ко
тором рассматривалась со
циально-экономическая об
становка в стране. В  связи 
с уменьшением добычи уг
ля предусмотрено снабжать 
топливом в первую очередь 
отрасли, имеющие первосте
пенное значение для народ
ного хозяйства. Сокращается 
или временно приостанавли
вается производство неко
торых видов энергоемкой 
продукции. Принято решение 
о сокращении потребления 
жидкого топлива, отменен 
ряд рейсов автобусов, пас
сажирских поездов, само
летов. До конца года не 
будет начато ни одной но
вой стройки.

На заседании Совета Ми
нистров отмечено, что в по
следнее время ухудшился 
политический климат в- 
стране, Непосредственное 
влияние на это оказали 
безответственные действия 
лидеров профобъединения 
«Солидарность». Снижение 
общественной дисциплины 
влечет за собой рост уго
ловной и хозяйственной 
преступности.

ФРГ. Развязанная импе
риализмом преступная гон
ка вооружений, таящая в 
себе угрозу существованию 
всего живого, вызывает ре
шительный протест здраво
мыслящих людей страны.

НА СНИМКЕ: представи
телей различных слоев на
селения объединила в сво
их рядах демонстрация в 
западногерманском городе 
Изерлоне,. участники кото
рой призвали сограждан к

борьбе за разоружение, 
против осуществления зло
вещих планов США и НАТО 
разместить на европейском 
континенте новые американ
ские ракеты средней дально
сти.

Фото АДН—ТАСС.

КИТАЙСКИЕ ПРОВОКАЦИИ ПРОТИВ ВЬЕТНАМА
ХАНОЙ. Правящие круги 

Китая развернули настоя
щую необъявленную войну 
против социалистического 
Вьетнама, заявил сегодня 
на состоявшейся здесь 
пресс-:; с'тфсренции предсе
датель комиссии по рассле
дованию ■ преступлений ки
тайских экспансионистов и 
гегемонистов Нгуен Дык 
Тхиенг.

Только с начала текущего 
года, сообщил он. китайские 
власти спровоцировали бо
лее 1.800 вооруженных ин
цидентов на границе между 
двумя стоэ.нам-и. Китайские 
суда 7.896 раз вторгались в 
территориальные воды СРВ, 
а военные самолеты Китая 
десятки раз совершали раз
ведывательные полеты над 
приграничными районами 
Вьетнама. Китайская воен
щина захватила ряд высот 
на вьетнамской территории 
и продолжает незаконно их

удерживать, создавая там 
свои укрепления. Преступ
ные действия Пекина стали 
причиной гибели многих 
мирных вьетнамских жите
лей, нанесли значительный 
материальный ущерб север
ным провинциям СРВ.

Претворяя в жизнь анти- 
вьетнамские планы, отметил 
Нгуен Дык Тхиенг, Пекин 
в широких масштабах осу
ществляет переброску шпи- 
.онско-диверсионных групп 
на территорию Вьетнама. 
Китайские агенты занима
ются сбором разведданных^ 
организуют террористиче
ские и диверсионные акты, 
распространяют клеветни
ческие слухи и листовки, 
пытаются разжечь нацио

нальную рознь между пред
ставителями различных на
родностей, населяющих се
вер СРВ.

На предс-коиференции вы 
ступили четыре китайских

диверсанта, схваченных с 
поличным во вьетнамских 
провинциях Каобанг, Хату- 
ен, Лангшон и Куангнинь. 
Один из них — 19-летний 
Е Цзиминь рассказал о пла
нах китайской военщины, 
направленных на захват 
ряда районов в провинции 
Хатуен, где предполагается 
создание опорной базы для 
новой агрессии против СРВ. 
Он признал, что в китай
ской армии ведется актив
ная пропагандисткая кампа
ния, в которой главными 
врагами китайского народа 
называются Вьетнам и Со
ветский Союз.

Факты и документы неоп
ровержимо свидетельствуют 
о грязной антивьетнамской 
деятельности Пекина, под
черкнул в заключение Нгу
ен Дык Тхиенг. Мы реши
тельно осуждаем преступ
ные действия Пекина и 
требуем их немедленного 
прекращения. . J

\
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ПО МАТЕРИАЛАМ ПИСЕМ

ы н у д и л и . . . 
к ж а л о б е

С П О Р Т

Лидер не знает поражений

В  1980 году на одном из 
заседаний в домоуправлении 
№ 10 г. Томска был по
ставлен вопрос , о реконст
рукции детской площадки 
по улице Беринга, . 5.
Предложили, обсудили и ре
шили сделать приятное для 
взрослых и детей. Дело в 
том, что на протяжении 
нескольких лет во дворе до
ма была коробка для игры 
в футбол летом, в хоккей— 
зимой. По вечерам, после тру
дового дня, собирались вместе 
взрослые и дети, играли в 
волейбол. До самого поздне
го часа звучал смех, бла
го было проведено по всей 
улице освещение. И вдруг 
ото все сразу разрушилось 
по воле нескольких чело
век. Представители домоуп
равления пошли по наибо
лее легкому для них пути. 
Зачем утруждать себя ка
кими-то сверхконструкция
ми? Они поступили проще: 
разломали коробку, навози
ли гравия, разгребли его по 
площадке, а про асфальти
рование забыли. Их совер
шенно не интересует, что на 
месте бывшей коробки те
перь лужа, мусор, а ребята 
ютятся около подъездов, им 
даже побегать негде.

В этом микрорайоне ж и 
вет около 540 семей. Пред
ставляете, сколько это де
тей! Площадка для игр 
необходима.

Стоило сотруднику редак
ции напомнить «обещалки- 
ным» о необходимости вы 
полнять собственные ре
шения, как в домоуправле
нии сразу же нашли необ
ходимые материалы, появи
лось желание сделать пло
щадку за недельный срок. 
Зачем же было ждать вме
шательства газеты?

У жильцов ПО улице 
К. Маркса, 48, нет проблемы 
с детской площадкой, по
тому что у них вообще нет 
коробки для игр, нет ска
мейки, нет качелей. Они и 
не требуют этого, их волну
ет другое. Такое простое и 
такое необходимое: чистый
воздух. Двухэтажный . дом 
в течение нескольких лет 
топит вода, поступающая в 
подвалы со стороны цент
рального рынка. Вначале 
терпели, выносили ведрами 
воду, верили и ждали, что 
вскоре все образуется. По 
решению Ленинского райис
полкома производственный 
жилищно-ремонтный трест 
заасфальтировал дорогу, 
которая проходит между 
домом и городским рын
ком, Спуск к дому остался

почему-то вне поля зрения 
коммунальщиков, его толь
ко засыпали гравием. В 
квартирах дома стоит влаж 
ный воздух, в подвалах во
да не убавляется, а, наобо
рот, прибавляется во время 
дождей и затопляет комна
ты, кухни и ванны, Сы
рость, влага стали постоян
ными спутниками жизни 
здешних семей. Переписка, 
встречи жильцов дома № 48 
с представителями различ
ных организаций ни к чему 
не привели в течение года. 
Результат редакционной 
проверки оказался похожим 
на описанный прежде. И 
здесь все можно было ре
шить довольно быстро, по
явилось бы желание.

Знакома эта простая ис
тина и работникам управле
ния водопроводно-канализа
ционного хозяйства. 23 ию
ля 1981 года у дома № 120 
по Иркутскому тракту про
изошла авария централь
ного водопровода. Однако к 
ее ликвидации приступили 
только 29 июля. Неделю че
рез улицу шла река. Нако
нец аварию ликвидиро
вали. И попутно сделали 
другую. Механизмами при 
земляных работах был пор
ван кабель, разрушена пе
шеходная асфальто-бетонная 
дорожка, к тому ж е образо
валась яма. Работники 
У ВК Х  исправить все нару
шения и засыпать яму обе
щали сразу же -после того, 
как будет перенесен элект
рокабель. Соответствующая 
энергетическая организация 
свою работу сделала расто
ропно, а вот об У ВК Х  это
го никак сказать нельзя. На 
неоднократные устные и 
письменные обращения 
жильцов управление ни
как не реагировало. Люди 
здесь не сидят сложа руки, 
дел в городе хватает. Но 
образовавшаяся по вине 
управления яма стала сво
еобразной ловушкой для 
транспорта и детей.

Многие® организации, от
махиваясь от назойливых 
просителей, подчас забыва
ют о том, что их неудобст
ва-то рукотворные, воз
никающие по чьей-то нерас
порядительности, халатности, 
недобросовестности. Так или 
иначе коробка будет сдела
на, яма засыпана, спуск к 
дому заасфальтирован. Но 
хорошо было бы все это 
впредь делать вбврсмя, по- 
хозяйски, с заботой о взрос
лых и детях. Не дожидаясь 
жалоб.

О. ЕРМОЛОВА.

Футболисты киевского 
«Динамо» сыграли в Москве 
с «Торпедо» вничью (0:0). 
Они не знают поражений в 
чемпионате страны, а -их ос
новные конкуренты в борь
бе за медали первенства 
московские спартаковцы и

В республике — вторые
динамовцы Тбилиси теряют 
очки. Столичные футболис
ты потерпели поражение в 
Ташкенте, а тбилисцы сыг
рали вничью на своем поле 
с «Нефтчи». У бакинцев это 
уже одиннадцатая ничья, 
и они не получили очка.

ЛУЧШИЙ ФИЗКУЛЬТУРНЫЙ ЦЕХ
Завершились финальные 

соревнования смотра-конкур
са «Цех друзей ГТО», ко
торые проходили на стадио
не «Труд». Накануне прош
ли состязания в отделах, 
бригадах, цехах заводов и 
фабрик. Соревнования на
чались парадом, в котором 
приняли участие около 700 
человек.

Первыми приняли старт 
женщины на дистанции 
500 м. Лучший результат 
показала Светлана Карта
шова, учащаяся Томского 
совхоза-техникума. У  муж
чин на дистанции 1.000 м 
первое место занял С. Би
рюков (ГПЗ-5).

Н. Смирных из команды 
завода режущих инструмен
тов оказалась самой моло

дой участницей состязаний, 
а Н. Л. Белозеров, на
борщик издательства «Крас
ное знамя», — самым стар
шим. Их разделяет разница 
в возрасте 40 лет. Этим 
участникам и призерам со
ревнований были вручены 
почетные грамоты и призы.

Победителями соревнова
ний стали физкультурники 
цеха № 3 манометрового за
вода, на втором месте — 
цех № 14 завода «Сибэлек- 
тромотор» и на третьем — 
цех № 40 завода резиновой 
обуви. Лучшими коллёктива- 
ми физкультуры названы 
«Авангард», завода режу
щих инструментов и ГПЗ-5.

В. ФЕДОРОВ.

На Северном Кавказе 
прошел первый чемпионат 
РСФСР по дельтаяланерно- 
му спорту. Здесь собрались 
спортсмены, победившие на 
зональных соревнованиях в 
своих регионах. Сборную 
Западной Сибири представ
ляла команда Томской об
ласти в составе Влади
мира Петрова, Александра 
Сутягина, Владимира Кор
шунова, Евгения Антипова.

Соревнования проводились 
на плато Лаго-Наки на вы
соте 2.500 метров над уров
нем моря и состояли из 
трех упражнений. В  первом 
упражнении на 'точность 
приземления сразу опреде
лились претенденты на 
призовые места. На первом 
месте — команда Москов
ской области, на втором — 
наши • спортсмены, на треть
ем — красноярцы. После 
второго комбинированного 
упражнения «м арш рут- 
точность» команде красно
ярцев удалось обойти томи
чей на 30 очков. Третье уп
ражнение «максимальное 
количество облета вешек и

точность приземления» рас
ставило всех окончательно. 
На первом месте осталась 
команда Московской облас
ти, на втором — Томска, на 
третьем — Красноярска. По
следующие места заняли 
команды Куйбышевской, 
Ростовской, Мурманской и 
Свердловской областей.

—Что ж е показал чемпио
нат? — с таким вопросом 
мы обратились к председа
телю Томской областной 
федерации дельтапланериз
ма Е. Антипову.

— Нашей команде для 
лучшего выступления не 
хватило дней для акклима
тизации в  высокогорных ус
ловиях. Соревнования про
водились в зоне вечных 
снегов и альпийских лутов. 
У всех наших спортсменов 
в первые дни соревнований 
давление было на верхней 
границе нормы. Мало вре
мени было на облет дельта
дрома. В отличие от команд 
Сибири остальные спорт
смены, приехавшие раньше, 
смогли хорошо узнать место 
соревнований.

Впервые нашим спортсме
нам пришлось встретиться 
с иностранными фирменны
ми дельтапланами—команда 
Московской области высту
пала на французских дель
тапланах «Атлас», а так
же на первом серий
ном отечественном дельта
плане «Славутич УТ».

Конечно, второе место — 
это неплохо, но нащи спорт
смены способны на боль
шее. Поэтому будем наде
яться, что на чемпионате 
СССР, который состоится в 
сентябре в г. Кызыле, сбор
ная РСФСР, в которую во
шли члены нашей команды, 
сможет показать хорошие 
полеты и пилотаж. По ито
гам чемпионата, как и 
ранее, нашей женской 
команде в составе Любови 
Ахрямкиной, Валентины 
Калин-киной, Ольги Опари
ной все еще нет серьезных 
конкуренток.

Девушки сильно провели 
подготовительный период 
перед чемпионатом РСФСР,

■ улучшив свои личные дости
жения в выигрыше высоты 
над точкой старта. Так, сту
дентка ТГУ Ольга Опарина 
улучшила свой рекорд, наб
рав высоту 750 метров, поч
ти такого ж е результата 
добилась Валентина Калин- 
кина — настройщица про
изводственного объединения 
«Контур».

А. ПОЛЕТАЕВ.

С м о т р и т е
С м о т р и т е !

л ЕВО БЕРЕЖ ЬЕ Томи 
изрезали большие и 
малые озера: Кри

вое, Калмацкое, Щучье. И 
еще россыпь безымянных 
озерков, будто блестящие 
глаза зеленой поймы.

Когда строили . мост через 
Томь, перекрыли заводь 
Сенную курью, образовалось 
новое озеро. А неподалеку 
от него, как маленькая реч
ка, протянулось Боярское. 
Оно глубокое, чистое, с кру
тыми берегами, южную 
часть его перехватил узкий 
перешеек, а за ним круглое, 
как блюдо, дочернее озер
цо. В  озерце кишат голья
ны, карасиная мелочь, в- 
большом Боярском водятся 
-гебаки, окуни, щуки.

Знойный полдень, безвет
рие, жарища. Обливаясь 
потом, я сидел на крутом 
берегу, наживлял на удочки 
червей, кузнечиков, резвых 
гольянов, хлебный мякиш. 
И все напрасно: поплавки
будто замерли от жары.

З А М Е Т К И  
О П Р И Р О Д Е Л  И И  £

Бесцельно махать уди
лищами мне надоело. Я  вы
брал самого жирного червя, 
насадил на большой крючок 
и . в последний раз закинул 
удочку в окно между ка
мышей. Отошел метров на 
пятнадцать от удочек к 
цветущему шиповнику и 
стал нюхать нежные лепест
ки. Вот прелесть какая!..

Любуясь розовым кустом, 
я совсем забыл об удочках, 
а когда оглянулся, большого 
поплавка между камышей 
не было. Что за чудеса, ку
да он скрылся?!.. Тут поп
лавок вынырнул и, покачи
ваясь, стремительно пошел 
вглубь. В несколько прыж
ков я подскочил к удили
щу, оно рванулось из моих 
рук, леска натянулась, как 
струна. Ого-го!.. Крупный

взялся окунь. А может, 
щука?.. Кто-то большой и 
сильный потянул леску за 
камыши, потом — в сторо
ну, потом — в другую. Я 
бегал по берегу с удилищем, 
стараясь измучить добычу. 
Еще рывок! И еще! И опять 
изогнуто Дугой удилище.

Это были минуты, полные 
борьбы, надежды и отчая
ния. Выдержит жилка?" Ес
ли окунь, еще ничего, а 
щука ее, как ножницами, 
перережет, Когда же ты. 
угомонишься, буйная рыби
на!

Наконец леска стала ос
лабевать, я подвел ее к бе
регу и разглядел добычу. 
Зеленоватый красавец линь 
подошел покорно. Но оста
валось еще самое трудное — 
вытащить его без сачка на

берег, а здесь крутик выше 
метра. Как быть? Я волоком 
осторожно потянул леску, 
но как только вывел линя 
из. воды, он бешено затре
пыхался, а очутившись на 
берегу, оборвал крючок и 
бултыхнулся в озеро.

— Ух, ты-ы!.. — вырва
лось у меня с досадой.

Ушел линь. Но что это? 
Приглядевшись, я увидел: 
стоит моя рыбина возле са
мого берега. Голова в воде, 
а хвост наружу. Видно, 
глотнул линь воздуха и 
ошалел. Как его взять? Над 
водой торчала кочка, порос
шая осокой, я сполз с бере
га на еггине, ступил на коч
ку. Стоит мое рыбацкое 
счастье вниз головой, не 
шевелится. Секунда — и я 
прижал рыбу ладонью к 
отвесному берегу, ухватил 
другой рукой. Линь встрепе
нулся. Скользкий, как мы
ло, он вертелся в моих ру
ках, я кое-как выбросил 
его на берег. .

Но самому выбраться туда

было непросто. Пока караб
кался на кручу, линь сно
ва чуть не сорвался в воду. 
Я  еще раз отбросил его по
дальше от воды, потом — 
еще раз, наконец встал на 
ноги и ухватил линя под 
жабры обеими руками. Ну, 
линь •— килограмма на пол
тора, а то и побольше! И 
толстущий, как поросенок.

Я радовался. Поймал-та- 
ки, когда уже не было ни
какой надежды. Что вкус
нее ухи, сваренной на кост
ре из только что пойманной 
рыбы? Ухи, пахнущей дым
ком?..

Но недолго жила во мне 
радость. Распорол линя — 
он был полон золотисто-жел
ты х икринок. Надо же!.. 
Половина июля, а самка 
еще икру не выметала!

И хотя я не сделал ниче
го противозаконного (пой
мал в положенный срок, од
ной удочкой, одного линя), 
мне стало не по себе. Сколь
ко бы молоди вывелось из 
икринок!..

И. ПОПОВ.

В Е Т Е Р А Н Ы
Областной военный к о м и с

сариат,  совет  ветеранов,  сред- 
школа № 32 по согласо- 

горкомом КПСС ре
тор ж ествен но отметить

О Т З О В И Т Е С Ь !

няя 
ванию с
шили

40-летие формирования 19-й 
гвардейской Руднянсно-Хнн- 
ганской трижды орденоносной 
(366-й) стрелковой дивизии в 
городе Т ом ске с 3 по 7 се н 
тября с. г. Ветераны  дивизии,

ж ел аю щ и е принять у части е в 
этом мероприятии, должны 
сообщ ить по адресу;  634050,  
Томск, . п росп ек т Ленина,  73, 
совет  ветеранов.

Поиски 
и находки

Неизвестный портрет
М. Ю, Лермонтова, напи
санный при жизни велико
го поэта, обнаружен в Ита
лии, в одном частном собра
нии, Открыли его москов
ские историки И. Бочаров и 
Ю. Глушакова, усилиями 
которых до этого был обна
ружен ряд считавшихся 
утраченными работ Карла 
Брюллова, Ореста Кипрен
ского и другие шедевры 
русского искусства.

На небольшом портрете, 
размером 23,5X13 сантимет
ров, выполненном в аква
рельной технике, Лермон
тов изображен в военной 
форме вместе с другим мо-

Н Е И З В Е С Т Н Ы Й  П О Р Т Р Е Т  Л Е Р И О Н Т О В А
лодым офицером. Тщатель- 

. ное изучение иконографии 
лермонтовского окружения 
позволило установить, что 
второй офицер. — старший 
сын знаменитого русского 
писателя и историка Н. М. 
Карамзина — Андрей Ни
колаевич.

Лермонтов, вернувшись из 
первой кавказской ссылки 
в Петербург, тесно сблизил
ся с семьей покойного лите
ратора, с которой был так 
дружен и Пушкин. Из до
ма Карамзиных, где в ту 
пору собирался цвет рус
ской культуры, поэт уезжал 
в свою последнюю роковую 
поездку на Кавказ весной

1841 года, за несколько ме
сяцев до гибели. Именно в 
этом гостеприимном доме во 
время проводов Лермонтов 
написал знаменитое стихот
ворение «Тучки небесны'е, 
вечные странники!»' Хорошо 
известны и лермонтовские 
стихи, вписанные в альбом 
дочери историка С. Н. Ка
рамзиной.

Портрет М. Ю. Лермонто
ва и А. Н. Карамзина хра
нился у жены Андрея Ни
колаевича — Авроры Кар
ловны, прожившей долгую 
жизнь и скончавшейся толь
ко в 1902 году. Она стара

тельно берегла все фамиль
ные реликвии, включая 
найденный ныне акварель
ный портрет Лермонтова и 
ее мужа.

Ценность открытия не толь
ко в том, что оно пополни
ло крайне бедное собрание 
прижизненных изображе
ний великого поэта. К со
жалению, дошедшие до нас 
портреты Лермонтова вы
полнены второстепенными 
художниками и, до мнению 
современников, знавших 
поэта, плохо передают его 
внешние черты и характер. 
А вот найденный портрет 
безусловно принадлежит

кисти художника талантли
вого, с уверенной рукой, 
который с большим вдохно
вением создал образ достой
ного наследника пушкин
ской славы. На основании 
анализа стилистических 
приемов исследователи вы
двигают предположение, что 
автором акварели является 
Александр Брюллов, брат 
создателя картины «Послед
ний день Помпеи». Архи
тектор по профессии, он 
одновременно славился и 
как один из лучших порт
ретистов своего времени.

(Корр. ТАСС).
Москва.

В недавно передававшем
ся телефильме «Место 
встречи изменить нельзя» 
многие, наверное, обратили 
внимание на то, с каким 
недоверием и даже улыбка
ми был встречен рассказ 
одного из героев о «чуде» 
под названием телевидение. 
А дело происходило в 1945 
году!

Да, самое распространен
ное ныне чудо XX века 
очень молодо, оно развилось, 
стало цветным, становится 
объемным на глазах одного 
поколения. Но мало кому 
известно, что телевидению 
уже... сто лет. Именно в 1880 
году русский физик П. Б ах
метьев предложил переда
вать изображение по прово
дам с помощью быстро че
редующихся электрических 
сигналов, используя способ
ность человеческого глаза 
сохранять мгновенное свето
вое раздражение примерно 
в течение ОД секунды. (На 
этой способности основыва
ются и телевидение, и кино).

Такой метод был крайне 
сложен, он требовал приме
нения механических частей 
(вращающихся дисков с 
отверстиями), а изображе
ние оказывалось грубым, 
лишенным деталей.

И только в 30-х годах 
проблема получения четкой 
«картинки» оказалась ре
шенной, когда на смену ме
ханическим пришли элек
тронные системы.

В  1931 году в московских 
газетах можно было прочи
тать такое объявление: 
«Смотрите! Смотрите! Пере
дает Москва! Ежедневно с 
24 до 0.30 часов ночи с ра
диостанции МОСПС произ
водится передача в эфир 
изображений (телевидения). 
Настраивайтесь на волну 
379 метров! Смотрите! „Пе
редает Москва!»

Первые телепередачи (не
подвижных изображений) 
велись из лаборатории Все
союзного электротехническо
го института. Передачи дви
жущихся изображений бы
ли осуществлены в 1932 го
ду, а через два года стал 
передаваться и звук. В  1940 
году поступили в продажу 
советские электронные те
левизоры «17-Т-1» — с ма
леньким экраном, но чет
ким изображением.

...Маленькая комната на 
улице 25-го Октября и — 
общесоюзный телевизионный 
центр, телецентры во всех 
союзных республиках и. 
крупных городах, спутники , 
телесвязи, передачи из кос
моса, применение телевиде
ния в промышленности, на
уке, медицине, сельском хо
зяйстве, десятки миллионов 
телевизоров в квартирах 
советских людей — таковы 
гигантские шаги одного из 
чудес нашего времени, сде
ланные всего за полвека.

О. НЕЗЛОБИИ, 
корр. ТАСС.

Москва.

Н О В Ы Й
ШШШШШЁШ 

Т Р О Л Л Е Й Б У С
Эта машина ЗИУ-683Б разработана совместно специа

листами Московского энергетического института, элек
тромашиностроительного завода «Динамо», Запорожского 
электроаппаратного завода и завода имени Урицкого 
(г. Энгельс). Принципиально новыми у троллейбуса яв
ляются не только удлиненный кузов, но и решение сис
темы управления. ЗИУ-683Б при двигателе более мощ
ном потребляет столько же энергии, сколько и старые 
модели, обладает большей вместимостью и рядом дру
гих преимуществ,

НА СНИМКЕ: новый троллейбус.
Фото А. Шогина, (Фотохроника ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня по области крат

ковременный дождь, гроза, 
ветер северо-восточный, 7— 
12 метров в секунду, тем
пература 15—20 градусов 
тепла.

В Томске — кратковре
менный дождь, ветер севе
ро-восточный, 7—12 метров 
в секунду, температура 1 fi
le  градусов.

30-—31 августа по области- 
местами кратковременный 
дождь, ветер переменный, 
5—10 метров в секунду, тем
пература ночью 4—9 граду
сов тепла, местами на поч- 
ве заморозки, 0—4 градуса, 
днем 13—18 градусов тепла.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т В
СУББОТА, 29  авгу ста  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
,8.00. «Б р ем я » .  9.05.  «АБВГ- 

Дейтеа». 9.35.  «Для вас ,  роди
тели!» 10.05. « Б о л ь ш е х о р о ш и х  
то варов» .  10.35. Концерт Р я з а н 
ск о го  государственного  р у с 
ск о го  народного хора.  11.00. 
Чемпионат м ира по вел о си 
п едному спорту.  И ндивидуаль
н ая  гонка.  Ж енщины. Переда
ча из Праги. 11.25. «Круг ч т е 
ния».  11.55.  «Содруж ество» .  
Телевизионны й ж ур н ал .  12.25. 
35-й  ти р аж  «Спортлото». 12.35. 
«Ч еловек.  З е м л я .  В селенная».  
13.20.  «Вр емя,  история, образ».  
Н аучно-популярный фильм. 
13.40. Мультфильм. 14.00. «Се
годня в мире».  14.15. «Нере
ш енн ая  задача. ..  с  готовы м 
ответом » Д окум ентальны й
телефильм. 15.15. «Фильм — 
детя м ».  «А лп ам ы с идет в 
ш к о л у » . Х уд ож ествен н ы й
фильм. 16.25. «Очевидное — 
невероятное» .  17 25. «Радуга» .  
С оц и али сти ч е ск ая  Р есп у б л и ка  
В ь етн а м .  17.50. Б е се д а  п оли
т и ч е ск ого  об о зр евател я  В. П. 
Б е к е т о ва .  18.20 . М ультфильм 

ТОМСК
18.30. «День ж ивотновода» .  

К инорепортаж из с о вх о з а  
«Кр асное знам я » Т ом ского  
района

МОСКВА
18.45. Премьера докумен 

тального  телеф и льм а «При 
знание Го Сюшаня». 19.35 
«На экране — кинокомедия» 
«Антон Иванович сердится»  
(«Ленфильм». 1941 г.). 21.00
«Вр ем я».  21.35. «Кинопанора 
ма».  Ведущий — кинореж ис 
с е р  Э. Р язан ов .  23.05. Ново 
сти.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

12.00 «Для вас ,  ребята!» 
М ультфильм 12.15. «Томичи — 
ш ахт ер ам » .  ' Р а с с к а з ы в а е м  о 
ко л л ект и ве  ТЭМЗа. 12.55. 
« Б р а т ь я  В а си л ь е вы » .  Доку
м ентальны й фильм.

МОСКВА
14.20 «М узы к альн ы й  киоск».  

14.50. Мультфильмы. 15.30. 
А. А рбузов.  «Старомодная к о 
медия» С п ек такл ь  К у й бы ш ев
ского  а кадем и ческого  театра 
д р ам ы  им. М. Горького.  17.45. 
«Докум ентальны й экран».  18.45. 
«И. С. Тургенев.  Страницы 
ж и зни и твор чества» .  , 19.30.
« М у зы к ал ьн ая  Эстония».
Фильм_концерт.  -20.00.  «Спо
койной ночи, м алы ш и!»  20.15. 
«Здоровье».  21.00. «Время». 
21.35. Концерт ан сам бля н а 
родных инструм ентов  Дворца 
к у л ьту р ы  « Р осси я» .  22.00. 
Чемпионат СССР по футболу. 
ЦСКА — «Динамо» (Киев). В 
п ер ер ы ве  — чемп ионат мира 
по академ и ческой  гребле.

Ц И Р К

Гастроли украи н ск ого  цирка 
«Огни Киева».

Начало: 29  а в гу ст а  — 16,
19-30;

30  а в гу ст а  — 12, 16, 19-30.

и т
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 а вгуста .  «АББА» — 8-40. 

10-30. 12-20, 14-10, 16-10, 18-10, 
20, 21-40.

30 а вгуста .  «АББА» — 8-40, 
12-20, 14-10. 16-10, 18-10. 20,
21-40. «Побег из дворца» — 
10-30.

имени М. ГОРЬКОГО
29, 30  а вгуста .  «Крах оп ера

ции «Террор» (две серии) —■ 
8-30,  11, 13-30, 16, 18-30. 21.
«Контрольная полоса» — 8-40. 
10-2Ь, 12. 13-40, 15-20. 17, 18-40. 
20-20. 22. Зал кинохроники
«Н сч а ст ь я  в личной жизни» 
— 9. 10-05. 11-10. 12-15. 13-20. 
14-25, 15-30. 16-35, 17-40. 

«ОКТЯБРЬ»
29. 30 августа .  «Соловей» —

10- 30. «Служа Отечеству» — 
8-40, 12-10. 14. 16. 18, 20. 22. 
«Дамы п риглаш аю т к а в а л е 
ров» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18, 19-40, 21-20.

имени И ЧЕРНЫХ
29 августа .  «Первоклассница»

— . 11. «Ч ерез тернии к з в е з 
дам» (две серии) — '9, 11-40.
14-20. 17. 19-40. 21. «Живет
такой парень» — 9, 13, 15, 17. 
19. 21.

30  августа .  «Республика 
«Шкид» — 11. «Через тернии 
к звездам »  (две серии) *'— 9.
11- 40. 14-20. 17. 19-40. 21.
«Ж ивет таной парень» — 9.
13, 15, 17. 19, 21.

«ПИОНЕР»
29, 30  а в г у с т а .  «Черная ку

рица» — 9. «Судьба бараб ан 
щика» — 10-40, 12-30. «Таин
ственный стари к » — 14-20.
16-10. ^Хлеб, золото, наган» — 
18, 19-50, 21-30.

«СИБИРЯК»
29, 30  августа .  «Прощайте, 

голуби» — 9-20. «У моего б ра
та хороший братишка» — И ,
12- 40. 14-20. 16. 17-40. 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

99 а вгуста .  Мультсборнми 
N? 117 — 15. «Фантазия на .т е 
му любви» — 17. 19. 21. Кино
п анорама «Сентябрь-81» — 20 
(концертный зал) .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
ПОД ш и п н и к о  в о г о

ЗАВОДА
29 а вгуста .  «Лифт на э ш а 

фот» — 19, 21.
30 а вгуста .  «Золотой эш е

лон» — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

29 а вгуста .  «В р атарь»  — 
17-10. 19, 21.

30 августа .  «Марка страны
Гонделупы» — 15-30. «Мил
лионы Ф ерф акса»  — 17-10, 19, 
21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
29 ав гу ста .  «Неуловимые 

мстители» — 11-30. .«Любимый 
Р адж а» (две серии) — 13, 16,

.19.
30 а вгу ста  «М еняю собаку

на паровоз» — 11-30. «Люби
мый Р аджа» (две серии) — 13, 
16. 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

29 а вгуста .  «Ночное проис
ш ествие» — 17.

30 августа .  «Р ок овая  нолпс- 
ка» — 17, 19.

29 августа, в 19 часов, ДК 
ГРЭС-Н проводит вечор от
дыха «Кому за 30».

1 сентября
Концертный зал 

ВЕЧЕР
ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЫКИ

Исполнитель —
Гита АТЛАСМАН.

В программе: Губайдули
на. Яхнина, Скрябин.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кас

се концертного зала с 14 ча
сов.

Горсад до 6 сентября
Летний цирк-шапито

УКРАИНСКИЙ ЦИРК «ОГНИ КИЕВА»
показывает прощальные представления. 

Участвуют все. артисты программы

«УЛЫБКУ ДАРЯТ КИЕВЛЯНЕ»

Публичные лекции известного педагога
НИКИТИНА Бориса Павловича 

«КАК МЫ ВОСПИТЫВАЕМ ДЕТЕЙ И СОДЕЙСТВУЕМ 
РАЗБИТИЮ ИХ СПОСОБНОСТЕЙ В РАННЕМ 

ВОЗРАСТЕ».
Демонстрируются фрагменты документальных кино

фильмов: «Правы ли мы?», «День в семье Никитиных», 
«Никитины», «Самый долгий экзамен».

Лекции состоятся:
31 августа — в Доме офицеров (пр. Ленина, 75).
4 сентября — в Доме ученых (ул. Советская, 45). 
Начало — в 19 часов.
Справки по телефонам: 3-43-85, 3-40-22.

вен-
во-

Научно-исследовательский институт автоматики и 
электромеханики при ТИАСУРе

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение должностей: заведующих отделами, заве
дующих лабораториями, заведующих секторами, стар
ших и младших научных сотрудников.

Заявления с приложением соответствующих докумен
тов направлять на имя директора по адресу: 634004,
г. Томск, ул. Усова, 9, корпус .7, тел. 6-24-01.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с проектно-конструк
торским бюро управления 
пищевой промышленности 
Томского облисполкома 
срочно приглашают на ра
боту: инженеров-строителей, 
инженеров-механиков, ин- 
женеров-электриков, инже
неров по отоплению и 
тиляции, инженеров по 
доснабжению и канализа
ции, инженеров-сметчиков, 
инженера-экономиста, ин- 
женера-технолога пивова
ренной промышленности, 
инженера-технолога хлебо
пекарной промышленности.

За направлением на рабо
ту обращаться: г. Томск,
пр: Кирова, 17, — в бюро по 
трудоустройству. При обра
щении при себе иметь пас
порт и трудовую книжку.

Томское производственно
заготовительное предприя
тие треста Новосибвтор- 
сырье меняет новые авто
погрузчик 4045 «Р», борто
вой ГАЗ-53 и ГАЗ-66 на но-, 
вый автобус ПАЗ-672 или 
KAB3-635.

Обращаться: ул. Ракет
ная, 19, тея. 5-35-79," 5-28-70.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает в 
трест Проммеханомонтаж 
Для работы на объектах 
ТХ З машинистов пневмо- 
колесных и гусеничных 
кранов. Оплата труда — по
временно - п р е м и альная. 
Одиноким предоставляется 
благоустроенное общежитие, 

'семейным гарантируется бла
гоустроенное жилье в тече
ние двух лет.

За направлениями на 
работу обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17; Северный 
городок, 9, — в бюро по 
трудоустройству.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Усолье-Сибирское Ир
кутской обл. на равноценную 
или однокомнатную квар
тиру в  г. Томске.

Обращаться: 
тел. 6-26-68.

г. Томск,

Меняю трехкомнатную
благоустроенную квартиру 
в центре г. Абая Караган
динской обл. на любую бла
гоустроенную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,-
ул. Лазарева, З-б, коми. 420 
(после 19 часов), или по тел, 
4-35-26 (до 17 часов). Спро
сить Пирогову Галину.
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